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РФ. Тиражи книг упали 
на четверть 

Тиражи издаваемых в России 
книг и брошюр упали на 23% в 
январе–марте 2023 года. В пер-
вом квартале вышло 69 млн эк-
земпляров, сообщила Россий-
ская книжная палата. Самым 
издаваемым автором стал ми-
трополит Тихон (Шевкунов), 
книгу которого выпускает ИД 
«Вольный странник» (50 тыс. эк-
земпляров). На втором месте – 
«Бронепароходы» Алексея Ива-
нова («Рипол-классик»). Даль-
ше идут книги издательства 
АСТ «Триумфальная арка» Эри-
ха Марии Ремарка, «Гордость и 
предубеждение» Джейн Остин 
и «Таинственный сад» Фрэнсис 
Бёрнетт. Из-за санкций возник-
ли серьезные проблемы с ме-
лованной бумагой, расходни-
ками, техникой и запчастями к 
ней, пишет газета. Также возник 
острый дефицит кадров в секто-
ре книжной полиграфии. 

Алтайский край. 
Сотрудникам Почты 
России сократят 
зарплату 

«В отделениях Почты России 
планируется масштабная опти-
мизация – сотрудникам сокра-
щают рабочее время и зарплату 
на 30%. При этом объем работ 
остается прежним. К депутатам 
КПРФ обратились почтальо-
ны из Красногорского района с 
просьбой защитить их трудовые 
права», сообщило отделение 
партии края. В качестве причин 
снижения зарплат называют со-
кращение подписки на печат-
ные издания. Сейчас оклад по-
чтальонов составляет 15,6 тыс. 
рублей и теперь может стать 
еще меньше. 

РФ. Останемся 
без минтая 

Ассоциация добытчиков мин-
тая обратилась к правительству 
РФ с просьбой увеличить суб-
сидирование железнодорожных 
перевозок минтая с Дальнего 
Востока в центр страны. Суб-
сидия от государства помогает 
сдерживать рост цен на рыбу. 
Президент Ассоциации добыт-
чиков минтая Алексей Буглак 
рассказал, что за первый квар-
тал этого года на внутренний 
рынок была поставлена 71 тыся-
ча тонн минтая, перевозка кото-
рого стоит в среднем 20 рублей 
за килограмм. 

Санкт-Петербург. Сносят 
историческое здание 

В Петербурге градозащитни-
ки заметили рабочих и экска-
ватор, который сносит истори-
ческое здание на Октябрьской 
набережной, 56. Здание извест-
но как Дом для служащих Нев-
ской писчебумажной фабрики 
«Братья Варгунины». Оно было 
возведено в 1867–1868 годах 
как жилое, но после революции 
его приспособили под нежилые 
цели. Территорию фабрики пла-
нируется передать под застрой-
ку. Распоряжение петербург-
ского Комитета по градостро-
ительству и охране памятников 
о сносе еще не принято, а дом 
уже разрушают. 

Владимирская область. 
Без воды и средств 
в бюджете 

В 137 населенных пунктах 
Суздальского района водо-
проводные сети изношены на 
100%, либо их нет вообще. 
Питьевая вода либо не соот-
ветствует нормативам, либо ее 
нет вообще. И не предвидится. 
В бюджете не оказалось. Жи-
тели села Семеновское-Крас-
ное начали судиться из-за от-
сутствия водопровода и кана-
лизации 2 года назад, и област-
ной суд встал на их сторону. По 
решению суда проложить сети 
должны до октября 2023 года. 
Однако случится ли это чудо? «В 
современных условиях финан-
сирование крупных проектов 
за счет собственных средств 
администрации Суздальского 
района не представляется воз-
можным… Местные бюджеты 
крайне ограничены», – заявил 
глава районной администрации 
Алексей Сараев. 
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1 июня каждого года в нашей 
стране отмечается День защи-
ты детей, сопровождаемый по-
всеместно увеселительными 
мероприятиями и высокопар-
ными речами чиновников. 

2018–2027 годы в России 
объявлены Десятилетием дет-
ства. Это национальный про-
ект, который предполагает ак-
тивизацию всесторонних мер, 
направленных на сбережение 
здоровья и всестороннее раз-
витие подрастающего поколе-
ния, повышение качества и до-
ступности обучения для всех 
детей страны, вне зависимости 
от места их проживания, фор-
мирование необходимой ин-
фраструктуры, обеспечение 
безопасности маленьких граж-
дан страны. 

Весной 2022 года глава Ми-
нобрнауки Валерий Фальков 
обозначил новый вектор раз-
вития системы высшего обра-
зования в России – отказ от Бо-
лонской системы: «К Болон-
ской системе надо относиться 
как к прожитому этапу. Буду-
щее за нашей собственной уни-
кальной системой образова-
ния, в основе которой должны 
лежать интересы националь-
ной экономики и максималь-
ное пространство возможно-
стей для каждого студента». 

2023 год указом президен-
та России Владимира Путина 
объявлен Годом педагога и на-
ставника, мероприятия в рам-
ках которого будут направле-
ны на повышение престижа 
профессии учителя. 

Казалось бы, чего еще мож-
но желать? Детям – морожен-
ное, педагогам – цветы, почет 
и уважение, системе высшего 
образованию – здравомыслие 
и опыт лучшей в мире отече-
ственной образовательной мо-
дели вместо обезьяньего под-
ражания всему западному. Ах, 
ну да! Мы же забыли про оп-
тимизацию, которая железной 
поступью шагает по стране, 
уничтожая на своем пути всё 
экономически невыгодное, не-
рентабельное, затратное для 
государственной казны. 

Именно такую участь уго-
товили чиновники от образо-
вания очередной небольшой 
сельской школе в д. Васильев-
ское Серпуховского городско-
го округа. 

С 1 марта 2023 года учебное 
здание в д. Васильевское во-
шло в состав комплекса МБОУ 
«Пролетарская СОШ». В от-
вет на обращение обеспокоен-
ных жителей из Министерства 
образования Московской об-
ласти пришел ответ, что «в на-
стоящее время рассматривает-
ся вопрос о переводе обучаю-
щихся 5–9-х классов из здания 
д. Васильевское в головное зда-
ние д. Пролетарское». За сухой 
формулировкой следует чи-
тать, что чиновники предлага-
ют следующее. 

1. Возить детей на школьном 
автобусе за 6,5 и более киломе-
тров в соседний поселок на за-
нятия. Для учеников это зна-
чит: вместо привычного «пе-
ребежал улицу – и ты в школе» 
новая реальность – вставать 

как минимум на полчаса рань-
ше и возвращаться из школы 
позже. Но какое значение име-
ет ценность сна, когда речь 
идет об оптимизации?! (К сло-
ву сказать, доставка учеников 
в здание другой сельской шко-
лы в поселении Данки вызыва-
ет много нареканий со сторо-
ны родителей – три школьных 
автобуса, один из которых по-
стоянно, по словам родителей, 
находится в состоянии ремон-
та, не справляются со своевре-
менным привозом детей на за-
нятия. Первый утренний рейс 
привозит детей слишком рано, 
а дети, приезжающие вторым 
рейсом, опаздывают на первый 
урок.) 

2. Распределить учеников 
Васильевской школы на «сво-
бодные места» в Пролетарскую 
школу. То есть с легким серд-
цем чиновники готовы разру-
шить устоявшиеся классные 
коллективы. Но опять же, кого 
интересует детская психоло-
гия, выстроенные коммуника-
ции и душевный комфорт, ког-
да на горизонте светит сокра-
щение расходов для государ-
ственной казны? 

3. Уничтожить еще одну 
сельскую школу. А что такое 
деревня без школы? Это уми-
рающая деревня, куда не при-
едет семья с детьми, где оста-
нутся коротать время только 
люди, вступившие в обремени-
тельную для государства фазу 
их жизни – т.н. «возраст дожи-
тия». 

Выходит, что вместо декла-
рируемых на высоком уровне 
бережного отношения к мало-
комплектным школам, разви-
тия сельских территорий, при-
влечения в село специалистов 
(в том числе через реализа-
цию программы «Земский учи-
тель») на местах наблюдается 
совсем другая картина. 

Четыре с лишним тысячи 
населения д. Васильевское и 
близлежащих населенных пун-
ктов не разделяют оптимизма 
чиновников, затеявших ликви-
дацию школы – школы, распо-
ложенной буквально рядом с 
домом, в которую родители без 
тревоги отпускают своих детей, 
где не так давно был сделан ре-
монт, построены спортивный и 
актовый залы, оборудована но-
вая столовая, рядом с которой 
расположен сельский дом куль-
туры, а учебный корпус позво-
ляет предоставить всем желаю-
щим дополнительное образо-
вание и организовать началь-
ную школу полного дня. 

Местные жители не соглас-
ны с предполагаемым закры-
тием основной общей школы 
и молчать не собираются. Под-
готовлено коллективное обра-
щение на имя губернатора Мо-
сковской области и депутатов 
Московской областной думы. 
За сохранение школы уже со-
брано около двухсот подпи-
сей. Родители готовы выходить 
в одиночные пикеты, чтобы их 
мнение услышали. 

Надежда ВОЛКОВА, 
1-й секретарь Серпуховского 

ГК КПРФ 

Оптимизаторы Подмосковья:

Уничтожить еще одну 
сельскую школу!

836 000 РОССИЯН ОТРАВИЛИСЬ 
АЛКОГОЛЕМ С 1991 ГОДА  

Общая алкогольная смертность составила 2,4 млн человек 
Государство� передало� частным�

собственникам�около�90%�произ-
водства� спиртного.� Среди� топ-30�
алкокомпаний�на�рынке�РФ�всего�
3� в� госсобственности� (Росспирт-
пром,� Татспиртпром,� Башспирт).�
Их�общая�выручка�–�69�млрд�руб.�
(7%�от�выручки�топ-30),�подсчита-
ло�«Равенство».�

Но ядовитое спиртное – лишь 
часть алкогольных смертей. Чаще 
травятся от передозировки даже 
сносным алкоголем. Всего за 
1990–2022 гг. от отравлений умер-
ло 0,84 млн человек. Общая алко-
гольная смертность унесла 2,4 млн 
жизней, в том числе от цирроза пе-
чени, кардиомиопатии и т.п. Плюс 
зачастую алкоголь не был главной 
причиной смертей, но усугублял 
заболевания. 

В основном страдали мужчи-
ны трудоспособного возраста, из-
быточная смертность которых с 
1991 г. – 4,9 млн.�

Известный демограф Алексей Рак-
ша: «Но пока общая алкогольная смерт-
ность, видимо, растет вслед за ростом 
потребления. В 2022 г. она могла соста-
вить 48 500 человек (+1100 за год). 

Почему необходима общественная мо-
нополия на производство спиртного? 
Сдача частному капиталу прав на спаи-
вание населения нанесла стране колос-
сальный вред. Во-первых, приватизация 
подчинила эту общественно опасную 
отрасль логике наживы: больше пьют – 
больше выгоды. Во-вторых, ослаб го-
сконтроль, ставший из-за коррупции 
порой декоративным, и травить стали 
чем попало. Государство же лишилось 
значительной части дохода, подарив его 
олигархам и иностранным корпораци-
ям. Впрочем, власти РФ так действова-
ли потому, что рассматривали общество 
как источник получения доходов в каз-
ну за счет опоения.

Цель народосбережения требует дви-
гаться в сторону минимизации потребле-
ния спиртного, ведь безвредная его пор-
ция равна 0, сходятся в консенсусе меди-
ки. Сейчас потребление составляет около 

9,1 л чистого алкоголя на душу населения. 
Во время борьбы с пьянством в 1987 г. по-
требление падало до 3,9  л, а в довоенное 
время, в 30-х годах, было около 2 л, что 
можно считать нормой. Снижение потре-
бления алкоголя на 1 л сопровождало в 
последние 10 лет снижение сверхсмерт-
ности мужчин трудоспособного возраста 
на 29 000 человек. 

Важные шаги, которые напрашивают-
ся, – национализация главных спиртза-
водов и ужесточение контроля за прочи-
ми производителями (подобные законо-
проекты не раз отклоняло большинство 
«ЕР» в Госдуме). Водка сейчас опасно де-
шевая, поэтому требуется повышение ак-
цизов и цен на крепкий алкоголь. Но по-
добные меры будут недостаточно эффек-
тивны без устранения причин пьянства 
(социальная несправедливость, бедность, 
отсутствие жизненных перспектив у зна-
чительной части населения). Необходима 
не столько государственная монополия 
на производство спиртного, сколько мо-
нополия общественных интересов в этой 
и многих других сферах.» 

Продолжение темы на 4-й стр.

Василий ПОПОВИЧ

Есть черная дата в июне
Владимир КОРНИЛОВ

«Что за прелесть эти сказки!..»
Дмитрий АГРАНОВСКИЙ

«Я русский бы выучил!»
Александр БАЛТИН

Поэты о поэте...
Валентин КАТАСОНОВ

«Хозяева денег» 
уничтожают деньги...
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В преддверии выборов

КПРФ ведет подготовку выдвижения своих кан-
дидатов во всех шести сибирских регионах, главы 
которых также будут избираться в сентябре 2023 
года.

Пленум новосибирского обкома поддержал вы-
движение депутата заксобрания Романа Яковлева 
в губернаторы. Об этом сообщается на сайте пар-
тии. «Кандидатура Романа Яковлева была поддер-
жана пленумом областного комитета и будет выне-
сена на областную партийную конференцию, ко-
торая состоится 17 июня», – говорится в сообще-
нии. Роман Яковлев родился в 1984 году. Окончил 
Тюменский нефтегазовый университет (менеджер 
ТЭК) и аспирантуру Томского госуниверситета по 
специальности «политические институты и про-
цессы». В 2014 году Яковлев возглавил Ленинский 
райком КПРФ, который сейчас считается одной из 
сильнейших парторганизаций в регионе. В 2015-м 
избрался в заксобрание региона по округу № 31. 
Переизбран в 2020-м, зампред аграрного комите-
та. Яковлев дважды баллотировался в Госдуму по 
Барабинскому округу и становился вторым после 
единоросса Виктора Игнатова. В 2021 году он на-
вязал ему серьезную борьбу (51 тыс. голосов про-
тив 65 тыс.), выиграв в Кировском и Ленинском 
районах Новосибирска.

■
Лидер КПРФ Геннадий Зюганов сообщил в ин-

тервью «Комсомольской правде», что выдвиже-
ние может пройти только после партийного съез-
да. Тем не менее, на его взгляд, Марию Прусакову 
«…выдвинут губернатором Алтайского края, пре-
красный губернатор был бы». «Бюро с этим во-
просом пройдет позднее. Но на данный момент 
во всех предложениях, которые поступают от на-
ших местных отделений, звучит одна кандидату-
ра – Марии Прусаковой»,– рассказал заместитель 
руководителя фракции КПРФ в заксобрании Ал-
тайского края Антон Арцибашев. Депутат Госду-
мы РФ Мария Прусакова, которая возглавляет 
крайком партии семь лет, накануне обратилась ко 
всем депутатам региона с просьбой поддержать 
выдвижение кандидата от КПРФ при прохожде-
нии муниципального фильтра, чтобы обеспечить 
конкурентность выборов. Политэксперты, вклю-
чая провластных, считают депутата Госдумы Ма-
рию Прусакову лидером общественного мнения в 
крае на сегодняшний день. Ее активность и на-
стойчивость, с которой коммунисты под ее руко-
водством в этом году провели череду громких ак-
ций протеста против ухудшения социально-эко-
номической ситуации в регионе, против обнища-
ния населения, в защиту местного крестьянства, 
завоевали массовые симпатии и авторитет в гла-
зах алтайских жителей.

■
В Кемеровской области с большой долей веро-

ятности кандидатом от партии станет заместитель 
председателя комитета заксобрания по вопросам 
здравоохранения и социальной защиты населения 
Екатерина Грунтовая. «Ее кандидатура одобрена 
расширенным активом парторганизации Кузбасса 
и кадровой комиссией при ЦК КПРФ»,– рассказал 
первый секретарь обкома Николай Мухин. В 2021 
году Грунтовая заняла третью строчку в региональ-

ном списке КПРФ (Новокузнецкая и Кемеровская 
области) на выборах в Госдуму РФ.

■
Омские коммунисты провели заседание бюро об-

кома с вопросом о подготовке к губернаторским 
выборам. Как сообщили в региональном отделении 
партии, речь на нем шла, в частности, о проблемах с 
формированием участковых избирательных комис-
сий. По словам коммунистов, «с большой долей ве-
роятности омские коммунисты выдвинут кандида-
том первого секретаря обкома, депутата Госдумы 
РФ Андрея Алехина.

■
«У нас идет обсуждение кандидатур в местных 

отделениях. Затем кандидаты будут направлены в 
кадровую комиссию ЦК КПРФ», – сообщил руко-
водитель партийной фракции в заксобрании Крас-
ноярского края Александр Ратахин. Он отметил, 
что у коммунистов хороший список претендентов, в 
котором «и депутаты заксобрания нашей фракции, 
и руководство регионального комитета».

■
Принципиально отличается для КПРФ ситуация в 

Республике Хакасия, поскольку в этом регионе пар-
тия не является оппозицией – главой республики яв-
ляется коммунист Валентин Коновалов. Он уже за-
являл о готовности побороться за второй срок.

■
Депутаты приморской КПРФ с начала недели, 

не прекращая, проводят пикеты с требованием до-
пустить их на УИК. Накануне депутат Тахир Иба-
шев вышел с плакатом к зданию Белого дома во 
Владивостоке. Депутаты перешли на одиночные 
акции после того, как полиция сорвала их митинг 
на крыльце правительства. Суть всех акций была в 
требовании включить коммунистов в состав участ-
ковых избирательных комиссий для контроля выбо-
ров в ближайшие пять лет. Сейчас представителям 
партии массово отказывают в этом. КПРФ не ис-
ключает бойкот губернаторских выборов в Примо-
рье из-за проблем с избиркомом.

■
Избирком Новосибирска с третьего раза принял 

заявку на проведение референдума о прямых вы-
борах мэра. Об этом сообщил депутат Антон Кар-
тавин. Далее заявку должно одобрить заксобрание 
региона, то есть те люди, которые отменили пря-
мые выборы мэра в Новосибирске в феврале 2023 
года. До этого новосибирский избирком дважды 
отказывал инициаторам референдума в регистра-
ции заявки. Второй отказ чиновники объяснили 
неверно указанным местом рождения одного из 
заявителей.

■
Избирательная комиссия Коми рассмотрела хо-

датайство инициативной группы о проведении в 
республике референдума о проведении выборов 
глав муниципальных образований. Ходатайство 
прошло первую инстанцию. Сейчас ходатайство 
направлено на рассмотрение в Государственный 
совет Коми.

БАЛЕЙ ЖДЕТ ОБНОВЛЕНИЕ
Самовыдвиженец выиграл 

районные выборы с разгромным 
результатом у единоросса. В За-
байкальском крае на досрочных 
выборах главы Балейского рай-
она с результатом 72,7% победу 
одержал глава сельского поселе-
ния Евгений Ушаков. По резуль-
татам голосования ему удалось 
обойти своего оппонента, канди-
дата от партии «Единая Россия» 
Константина Чистохина, которо-
го поддержали лишь 24,29% рай-
онных избирателей.

Как уточнили в избиратель-
ной комиссии Забайкальского 
края, всего в списках избирате-
лей числилось 13 272 жителя. По 
словам председателя правления 
Забайкальской гильдии полито-
логов и социологов Р. Амплеева, 
уровень конкуренции был доста-
точно высок. «Оба местные, име-
ют опыт муниципального управ-
ления, достаточно молоды. Это 
была борьба личностей. Ушаков 
– действующий глава сельского 
поселения Нижнеильдиканское. 
Его кампания шла под тезисом: 
«Смог в своем селе, смогу и в це-
лом районе!»

В 2018 году в Хакасии уже был 
случай, когда действующего ру-
ководителя от «партии власти» 
обошел молодой Валентин Коно-
валов, который успешно справ-
ляется со своими обязанностями 
и по сей день.

Согласно данным, опубли-
кованным в газете «Балейская 
новь», Ушаков родился в 1976 
году. Свою трудовую деятель-
ность начинал фельдшером в 
Ильдиканской участковой боль-
нице. С 2010 года занимал пост 
заместителя главы администра-
ции села Нижнеильдиканское, а 
через пять лет стал главой сове-
та депутатов села. В 2021 году 
участвовал в выборах на пост 
главы района, но по результатам 
голосования уступил тогда Сер-
гею Гальченко, который сложил 
свои полномочия в начале те-
кущего года после вступления 
в силу приговора суда о превы-
шении им должностных полно-
мочий.

О закономерности победы на 
выборах говорят сами жители 
его села, в котором Евгений Вла-
димирович лечил людей 15 лет. 
Он, несомненно, мог стать высо-
коклассным специалистом и до-
стичь больших успехов в области 
медицины, но в 2010-м Ушаков 
кардинально меняет свой про-
фессиональный путь и, как ока-
залось, не зря. Уважение и авто-
ритет он заслужил своими кон-
кретными делами и заботой о 
людях. Его стиль руководства от-
личает умелая организация пол-
ного взаимодействия со всеми 
учреждениями. Желание облег-
чить условия быта людям, сде-
лать их жизнь более достойной, 
– именно эти его качества позво-
лили сделать капитальный ре-
монт в Доме культуры, наладить 
уличное освещение, установить 
новые детские игровые площад-
ки и организовать много других 
добрых и полезных дел.

Балейский район Забайкаль-
ского края, которым теперь 
предстоит руководить Ушакову, 
представляет собой сам город 
Балей и девять сельских поселе-
ний, разбитых еще на три десят-
ка населенных пунктов, в которых 
проживает в общей сложности 

около 15 тыс. населения. Но де-
ло-то совсем не в цифрах.

Сейчас город Балей существу-
ет с ничтожным бюджетом, нахо-
дится в неописуемой разрухе и 
бытовой нищете. Город со всех 
сторон окружен разработанными 
карьерами, шахтами и остатками 
зданий, цехов огромных золото-
добывающих фабрик. Подобно 
воронкам от ядерных взрывов, 
окружают город заброшенные 
недоработанные карьеры. В во-
дохранилища, заполнившие ка-
рьеры, стекают городская кана-
лизация и стоки. Когда-то в горо-
де кипела жизнь. Был даже свой 
аэродром, и два раза в день ле-
тали самолеты из Читы. Был го-
родской парк, украшенный скуль-
птурами. Сейчас остались только 
постаменты. Шло крупное про-
мышленное и жилищное стро-
ительство, а теперь горняцкий 
микрорайон Отмахово выглядит 
до слез убого. В городе разру-
шены предприятия, шахты и за-
воды, развален аэропорт, клубы, 
химчистки, хлебозаводы, отопи-
тельные системы, водоснабже-
ние, нет ни одного кардиолога 
или специалиста на оставшиеся 
12 тыс. населения (расстояние 
до Читы примерно 350 км).

Отток населения из района 
сейчас фактически на пике по 
сей день. Послевоенные годы 
при СССР – времена расцвета и 
подъема всей территории. Город 
добывал золото для нужд стра-
ны. В Балее проживало более 30 
тыс. человек, строилось жилье, 
работал свой пивзавод, киноте-
атр, дом культуры, детские сады 
и школы. Так продолжалось до 
начала 1990-х, когда шахты ста-
ли закрываться. Люди ощути-
ли на себе все тяготы официаль-
ной безработицы. Многие уехали, 
кто-то ушел в «черные копатели». 
Балейский район захлестнула 
волна социальных катаклизмов: 
массовая безработица, падение 
уровня жизни основной части на-
селения, обострение кримино-
генной обстановки – все это ста-
ло следствием развала и закры-
тия градообразующего предпри-
ятия. Удивителен тот факт, что 
маленький город Балей, дав стра-
не, по разным оценкам, золота 
на 17 млрд долларов, обеспечив 
стратегические планы на разви-
тие науки, обороны, промышлен-
ного развития и улучшения жизни 
людей, сам стал одним из бедных 
и убогих уголков Забайкальского 
края.

Вступивший в 2016 году в 
должность главы Балейского рай-
она единоросс Сергей Гальченко 
заявлял, что Балей буквально сто-
ит на золоте, разведанный запас 
которого составляет 146 тонн, но, 
несмотря на это, экономика идет 
вниз, потому что во власти никто 
ничего не хочет менять. «Неле-
гальные золотодобытчики даже в 
городском карьере копают, и все 
про это знают, но никто ничего не 
предпринимает. Добытое золото 
нелегальным путем уходит в Ки-
тай. Полиция разводит руками: 
не хватает у них средств, еще ка-
ких-то механизмов. А главное ме-
сторождение Тасеевское проста-
ивает. На сегодняшний день бюд-
жет района 480 млн рублей, но мы 
могли бы его увеличить до мил-
лиарда за счет налоговых и иных 
поступлений, если бы заработали 
в полную силу все месторожде-

ния». Гальченко так и не смог по-
бедить ни коррупцию, ни преступ-
ность, как сам позже признался.

Досрочным выборам главы Ба-
лейского района предшествова-
ли события, связанные с уголов-
ным делом по факту превышения 
должностных полномочий еди-
нороссом Сергеем Гальченко. В 
2019 году он заключил контракт с 
ООО «Кристалл», в который необо-
снованно были заявлены работы 
по демонтажу уже снесенных дру-
гой организацией несущих кон-
струкций 13 жилых помещений, на 
6 228 167 рублей. Глава подписал 
фиктивные документы о приемке 
работ, которые стали основанием 
для оплаты. Гальченко знал, что 
отсутствует предмет контракта, и 
все равно перечислил ООО «Кри-
сталл» 6,2 млн рублей. Бывше-
му главе назначен условный срок 
и компенсация в пользу бюджета 
района около 5 млн рублей.

Вот в таком состоянии разру-
хи принимает район новый глава 
Евгений Ушаков. Зарекомендо-
вал он себя человеком, облада-
ющим высокой работоспособно-
стью, компетентностью и умени-
ем принимать мудрые решения. 
Уравнение с большим количе-
ством неизвестных придется ре-
шить бывшему медику. Найти зо-
лотую середину и ухватившись за 
нее развернуть ситуацию на 180 
градусов – задача для любимца 
местных жителей будет крайне 
сложной, но возможной. Здесь, 
конечно, необходима поддержка 
и самих жителей района, настро-
енных на позитивную динами-
ку. Инициативы, которые будут 
предложены новым главой рай-
она необходимо не только согла-
совать с населением, но и чтобы 
люди действительно участвова-
ли в процессе обновления и были 
нацелены на результат.

Бюджеты малых городов в ос-
новном являются дотационными 
и не обеспечивают минимальных 
социальных стандартов для сво-
их жителей, их градообразующая 
база находится в плачевном со-
стоянии, компенсирующие про-
изводства не создаются, отсюда 
и следует высокая безработица, 
низкий уровень доходов и соци-
альная напряженность. Скрытый 
потенциал Балея, в отличие от 
других малых городов россий-
ской глубинки, сидящих на дота-
циях, несоизмеримо велик. Золо-
тая лихорадка, которая и по сей 
день волнует умы черных стара-
телей, может обернуться процве-
танием Забайкальского края, но 
для этого надо провести большую 
работу по узакониванию золото-
добычи. Все же первостепенной 
задачей для муниципальных вла-
стей остается возрождение не 
только Балейского района, но и 
всего Забайкальского края. Ре-
анимировать полуразрушенный 
город, привести в порядок жилье, 
улицы, дороги, создать благопри-
ятные условия для жизни местно-
го населения. Запустить новые 
предприятия, обеспечить новые 
рабочие места, поднять уровень 
жизни, чтобы люди хотели здесь 
жить, работать, создавать новые 
семьи и продолжать славные тра-
диции Балейского района, внес-
шего огромный вклад в развитие 
Страны Советов.

Юрий ПОЛОВИНКИН

ПОЗЫВНОЙ – «КРЫМ»
После объявления президентом 

РФ 24 февраля 2022 года о прове-
дении специальной военной опера-
ции по демилитаризации и денаци-
фикации Украины крымчанин, уро-
женец Керчи, Николай Игоревич 
Молодцов-Шамсутдинов засоби-
рался идти на фронт добровольцем.

Вначале Николай должен был 
рассказать о себе. Но пришло тре-
вожное сообщение из Новой Кахов-
ки, и наша беседа началась с друго-
го вопроса:

– Что, по-вашему, произошло на 
Каховской ГЭС?

– Диверсия, провокация Украи-
ны. Это удар по людям, по их жиз-
ням. Украинская власть людей не 
щадит. Пусть страдают, гибнут. Ко-
нечно, они обвиняют Россию. Толь-
ко всем очевидно, что России эта 
катастрофа не нужна. Запад лжет. 
Запад клевещет на мою страну, на 
русских. Это стало нормой. Что ка-
сается Украины, то ее власть, пре-
зидент, вооруженные силы не само-
стоятельные, ими руководят кура-
торы из США, они диктуют Украи-
не, как действовать, чтобы победить 
Россию. Не исключаю, что подрыв 
Каховской ГЭС – тоже их идея.

– Можно было бы предотвратить 
теракт?

– Думаю, да. Но для этого наши 
стратеги должны уметь не только 
видеть, но и предвидеть. 

– Глава Крыма Сергей Аксенов 
опасается, что из-за подрыва плоти-
ны на Каховской ГЭС может обме-
леть Северо-Крымский канал.

– Мы справимся. У нас сейчас все 
водохранилища заполнены более 
чем на 80%. В принципе, мы не за-
висели от канала долгое время, ког-
да нам Украина перекрывала по-
ступление днепровской воды с 2014 
года. Мы использовали альтерна-
тивные источники. Но надеюсь, что 
до этого не дойдет.

– Как вы стали добровольцем, 
причем первым добровольцем-ком-
мунистом от Крыма?

– У меня родословная такая. Ког-
да страна в опасности, надо ее за-
щищать. Все мои деды воевали за 
Родину. Мой прадедушка погиб в 
Сандомире в Польше, 11 немцев 
убил, дважды был ранен, награж-
ден двумя орденами Славы. Двою-
родный брат моего дедушки – Герой 
Советского Союза, Молодцов-Бада-
ев, такой псевдоним у него был в 
годы Великой Отечественной вой-
ны. Он в Одесских каменоломнях 
создал подпольное движение, унич-
тожил более 300 фашистов. Его 
именем была названа улица в Одес-
се, сейчас ее, к сожалению, переи-
меновали. Он попал в плен к ру-
мынам, воевавших с гитлеровцами, 
ему предлагали покаяться, сдаться, 
а дед ответил: мы – советские люди 
и просить прощения у врага не бу-
дем. Его расстреляли.

Еще один дед был летчиком, дру-
гой – моряком, в 13 лет пошел юн-
гой с Владивостока, чуть не утонул, 
трое суток дрейфовал на деревяш-
ке, пока его сторожевик не подо-
брал. Эти корни я чувствую. Помню 
тех, кто навеки остался в братской 
могиле в Багеровском рву. Мы с ма-
мой всегда на 9 мая приезжали на 
эти захоронения.

С теми временами – конец  1930-х – 
начало 1940-х прошлого века – се-
годня провожу параллели: тогда 
вся Европа пошла за Гитлером про-
тив СССР. Сейчас весь Запад вою-
ет против России, 50 стран. Об этом 
мы много размышляли с женой, Ма-
риной Шамсутдиновой. Она – из-
вестный поэт левого крыла, учени-
ца Станислава Юрьевича Куняева, 
главного редактора журнала «Наш 
современник», в котором регулярно 
печаталась. Ее слова: «Пусть мы не 
верили в Христа, но жили по его за-
конам, был наш Христос краснозна-
менным…»

Мы жили с ней на одной вол-
не, коммунисты по убеждениям, 
я – журналист, закончил факультет 
журналистики в Межрегиональной 
академии управления персоналом, 
она – поэт. Решили, что фамилии у 
нас будут двойными. Многие напи-
санные ею мудрые строки живут во 
мне. К сожалению, Марины не ста-
ло два года назад, она умерла от ко-
вида. Ей было сорок с небольшим, 
как и мне.

…Жили мы в городе Щелкино, в 
небольшом, молодом городке атом-
щиков, построенном на мысе Казан-
тип между Керчью и Феодосией. В 
городе строилась атомная станция, 
была уже построена на 80%, но в 1987 
году строительство заморозили из-за 
взрыва на Чернобыльской АЭС. Счи-
таю, что это была диверсия, совер-
шенная внутренними врагами.

Был в нашей жизни радостный 
2014 год, когда Крым стал частью 
России. Донбасс таким же обра-
зом хотел войти в состав РФ. Но 
не получилось, началась агрессия 
 Киева...

– Восемь лет страдал Донбасс, 
ждал помощи от России, и до сих 
пор его страдания не прекрати-
лись...

– Мы, крымчане, все эти годы пе-
реживаем за донбассовцев. Хоте-
лось им помочь, но вокруг были по-
литические преграды. Когда прези-
дент России объявил о проведении 

специальной военной операции 
(СВО), а глава ДНР Пушилин об-
ратился к народу с призывом, что 
Республика в опасности, и всем 
надо встать на ее защиту, – тогда 
решил, что как коммунист, как рус-
ский должен быть на передовой... 
Тем более у меня сын от первого 
брака в Кривом Роге... Мой долг – 
быть на фронте. И пошел добро-
вольцем.

Поехал в Керченский военкомат. 
Но там добровольцев из Крыма еще 
не брали. Путин подписал решение 
о добровольцах, которые могут уча-
ствовать в ВСО, только 19 марта за-
кон заработал...

Поехал в свою газету «Коммунист 
Крыма», взял редакционное зада-
ние, свое журналистское удостове-
рение, книжку с Маришиными сти-
хами и отправился на фронт.

И попал в самый замес. Как раз 
формировались полки из добро-
вольцев. Зачислили меня в 131-й 
полк Народной милиции ДНР, при-
командированный к Новоазовску, 
записали огнеметчиком. Спросил, 
где и как мне познакомиться с ог-
неметом, чтобы знать, как он рабо-
тает. Ответили лаконично: Google в 
помощь. Короче, по «Яндексу» из-
учил, как работают «Шмель-1» и 
«Шмель-2» – реактивные пехотные 
огнеметы. И наш полк начал выпол-
нять боевую задачу. Растерянности 
не было. Как писала Марина: «Это 
в нашей крови, в каждой капельке ге-
моглобина, Позаразней, чем ОРВИ, 
и целебней, чем белая глина. С ним не 
страшно в бою, мы не знаем в бою 
пораженья...»

– И прибыли вы на линию огня не 
с пустыми руками?

– Когда поехал воевать, взял с со-
бой красные флаги КПРФ, знаме-
на Победы. Больше всего ребята 
тянулись к знамени Победы, верят 
в его силу. А я верю в силу флагов 
и СССР, и КПРФ... Я коммунист с 
1989 года. Пока Крым был украин-
ским, состоял в КПУ, которой руко-
водит Симоненко. Теперь, как граж-
данин РФ, состою в КПРФ. Явля-
юсь также членом партбюро райко-
ма Ленинского района Республики 
Крым, одного из самых больших 
районов.

Так вот, привезенные мною крас-
ные знамена разошлись в один миг. 
У нас в Крыму фонд появился, ко-
торый называется «Создаем до-
бро вместе» в поддержку участни-
ков СВО, он работает под эгидой 
крымского рескома КПРФ. Посто-
янно поступают гуманитарные гру-
зы для бойцов от КПРФ, как мы го-
ворим «от Зюганова». Заодно посту-
пает и коммунистическая символи-
ка – красные шевроны с надписью 
«СССР», красные флаги, люди это-
го ждут.

– Вы попали на линию фронта в 
составе 131-го полка?

– Да. Линия фронта нашего пол-
ка тянулась от Херсона до Запорож-
ской области, включая Гуляй-Поле. 
В полку было где-то четыре бата-
льона. Нас, добровольцев, ставили 
на блокпостах, чтобы мы обеспечи-
вали порядок и несли караульную 
службу. Народ в основном из ДНР, 
чисто гражданский люд: вокалист 
ансамбля «Донбасс», энергетик, ди-
ректор сети автозаправок, шахте-
ры... Таких, как я, из других регио-
нов, почти не было. Мой позывной 
«Крым» говорил сам за себя. И все 
подхватывали: «Крым у нас один, 
его надо беречь, Крым – наш»...

– В чем заключалась ваша задача?

– Мы считались вспомогательной 
силой, заходили в населенные пун-
кты после штурмовых войск, так 
как в военном отношении не особо 
были подготовлены. Но случалось, 
что наравне с российскими частя-
ми отражали противника. Хотя ос-
новная наша задача была охранять 
и контролировать мосты, деревни, 

отбивать диверсионно-разведы-
вательные группы (ДРГ). Конеч-
но, приходилось вести бои. В од-
ном из таких боев, что произошел 
под  Угледаром у села Преображен-
ское, это рядом с Артемовском, я 
получил контузию. Попал в боль-
ницу, мне сделали операцию, а по-
сле комиссовали по состоянию здо-
ровья. Получается, я уже воевать 
не могу.

Но скажу честно, не боями только 
запомнилась мне вахта на блок-по-
стах. Однажды пришлось стать аку-
шером.

– Как это?
– Было 11 апреля, это день рожде-

ния моей покойной жены. Стояли 
мы в селе Ивановка. В 9 часов вече-
ра подъезжает машина, а в ней – бе-
ременная женщина. От перенесен-
ных стрессов у нее начались преж-
девременные роды. Ближайшая 
больница – в Волновахе, до нее 20 
километров. На меня, как на стар-
шего блок-поста, вся надежда. Са-
жусь в машину и решаюсь везти 
женщину в больницу. А трассу меж-
ду тем бомбят. И вдруг по дороге 
женщина начинает кричать, как бы-
вает при родах. И стала требовать: 
вытащите моего ребеночка, оставь-
те его живым.

Я понимаю, что можем не довез-
ти... Тут по нам начинает работать 
миномет. Позже увидим, что вся ма-
шина посечена осколками. А Настя, 
так звали женщину, начинает ро-
жать. Я перемещаюсь на заднее си-
денье, весь в тревожном напряже-
нии... И вдруг маленький комочек 
вываливается мне на ладонь, кило 
шестьсот... Роды преждевремен-
ные... Я знал, что маме на грудь дол-
жен положить младенца, но не смог 
это сделать, пуповина короткая, 
а как ее перерезать, перевязать, – 
не знаю. Закутал ребеночка в свой 
шарф-арафатку, грел малышку, это 
была девочка, своим телом. Позже 
все-таки мне пришлось и пупови-
ну обрезать, по телефону меня кон-
сультировал медик... Нитку, чтобы 
перевязать, вытащил из своего шар-
фа, а оказавшимся под рукой остро-
конечным ножом с горем пополам 
перерезал пуповину. Тогда уже дитя 
было у матери.

Приехали в Волноваху, а город – 
в руинах, разбомблен и роддом. 
Кругом темнота. Свет был только в 
МЧС. Там нам и помогли, связались 
с врачом, который дежурил в Доку-
чаевске, что километрах в десяти от 
Волновахи. Оттуда приехала скорая 
помощь, увезли Настю с дочкой в 
больницу в Донецк.

Муж ее в то время находился в 
Старомлиновке, оккупированной 
ВСУ, и ничего не знал, что происхо-
дит с женой. Позже я навещал На-
стю с дочкой, привозил им телефон, 
детские вещи, на покупку которых 
скидывались всем нашим воинским 
коллективом. Позже мы с Настей 
подружились, я стал крестным от-
цом девочки, назвали ее Мариной в 
честь моей жены.

...Никогда не забуду, какой мощ-
нейший стресс пережил в тот вечер. 
А после подумал, что рождение че-

ловека – это очень хороший знак. 
Жизнь продолжается и ради этого 
стоит жить.

– Вы хромаете, что с ногой?
– Ее повредило осколками, очень 

мелкими. Большую часть их выта-
щили. Но, из-за контузии ногу не 
долечили.

– Вас комиссовали?
– Да, после больницы я занял-

ся доставкой гуманитарных грузов. 
Однако через какое-то время меня 
стала беспокоить нога, начал силь-
нее хромать. Когда отвозили гума-
нитарку в Донецк, зашел к своему 
врачу, Воропаеву, он лучший сосу-
дистый хирург Украины. Осмотрев 
ногу, записал меня на операцию. 
Скоро она должна состояться... А 
вообще мне очень обидно, что из-
за ранения я уже не в боевом строю. 
Я ж давал присягу ДНР, теперь счи-
таю себя частичкой Донецка. Хотел 
бы сделать все, чтобы скорее была 
победа.

– Как вы оцениваете восьмиме-
сячную битву за Артемовск?

– Взятие Артемовска – наша боль-
шая победа. Мы перемололи боль-
шую часть тех войск, которые на-
правлялись туда, подразделения 
ВСУ, которые должны были пой-
ти на Крым, на ДНР и ЛНР. Но Зе-
ленский очень хотел удержать Ар-
темовск. Не зря те бои назвали Бах-
мутской мясорубкой. Со стороны 
украинских войск погибло народу 
во много раз больше, чем с нашей 
стороны. Туда кидали сначала от-
борные части, включая польских, 
американских, литовских наемни-
ков. Когда их перемололи, с Укра-
ины стали прибыватьподразделе-
ния славянских мужиков, которых 
ловили на улицах и отправляли на 
фронт. У них был выбор – сдать-
ся в плен и остаться живыми или 
умереть за наркомана Зеленского, 
что многие, к сожалению, и сдела-
ли. Это результат проведенной про-
мывки мозгов. На всю Украину не-
сколько месяцев обещают, что вот-
вот начнется контрнаступ. И люди 
этому верят... Мне знакомые с тер-
ритории Украины звонят и говорят: 
как вы там, в Крыму, потерпите, 
скоро мы вас освободим. А я отве-
чаю: ну, ребятки, не чудите, мы ж в 
России и очень этому рады.

– Вроде хочется посмеяться, но 
это не смешно...

– Это грустно. Потому что там на-
ходятся наши родственники, кото-
рые просто «заболели». Это ж Геб-
бельс еще говорил: чем больше лжи, 
тем больше верят.

– Как вы оцениваете технику, ко-
торую сейчас Россия поставляет на 
фронт?

– Наша техника – советская. Но-
вая, как я предполагаю, стоит в ан-
гарах для войны. СВО – это еще не 
война. Мы понимаем, что кострище 
только разгорается. Но наша техни-
ка даже 1960-х годов не уступает, а в 
чем-то и превосходит западные ана-
логи, включая системы HiMars, ко-
торыми оснащены ВСУ. Наши во-
ины настроены на победу, упадни-
ческих настроений не видел. Есть 
вопросы по организации боевого 
снабжения, тыла. 

– А население как настроено?
– Поддерживает нас. Когда в Ма-

риуполь зашли российские войска, 
в частях были чеченцы. Люди, услы-
шав чеченскую речь, обрадовались, 
говорят: русские пришли.

– Николай, вы были на VI Плену-
ме КПРФ. Какие впечатления оста-
лись?

– Впервые был на таком партий-
ном форуме. Было и серьезно, и ду-
шевно. Я почувствовал, что попал 
в свою семью. Выступление Генна-
дия Андреевича было как на одном 
дыхании. Мне казалось, что он го-
ворит для одного меня и смотрит на 
меня. Очень эмоционально... В пе-
рерывах каждому уделил внимание. 
Меня спрашивал: Николай, скажи-
те как участник СВО, где вы видите 
тот Рубикон, который мы должны 
перейти, и где тот Рейхстаг, на ко-
тором мы должны водрузить наше 
Знамя Победы?

Кто-то начал говорить – Киев, 
кто-то сказал – Львов. А мой ответ: 
это Вашингтон и Лондон. Нашим 
злейшим врагом, который посто-
янно настраивает против нас стра-
ны, это даже не Америка, а именно 
Англия, которая была злейшим вра-
гом России со времен Петра I. С тех 
пор мало что изменилось. И сейчас 
всему миру внушают американцы и 
британцы, что Россия – варварская 
страна, и под шумок выкачивают 
наши ресурсы.

– Николай, вы сказали, что скоро 
вас позовут в Донецк на операцию... 
Желаю, чтобы она прошла успешно, 
и чтобы продолжили борьбу до по-
бедного...

– Спасибо. А борьбу я не прекра-
щаю. И как журналист, и как по-
мощник фронтовиков, и как до-
ставщик гуманитарной помощи. 
Собираюсь больше писать о фрон-
товиках. Каждый, кто на передо-
вой, – герой. Буду доносить прав-
ду, раскрывать людям глаза на суть 
событий. Помню также и о том, что 
я – рядовой огнеметчик. Это мое во-
инское звание.

Беседовала  
Галина ПЛАТОВА

Николай из Керчи – коммунист-доброволец ВСО
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8  ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИАрина Родионовна и мир сказок ПушкинаОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ9

А
РИНАРодионовна Яковлева роди-
лась в 1758 году в деревне Лямино,
недалеко от села СуйдаКопорского

уезда Петербургской губернии. Сначала она
была крепостной графа Ф.А. Апраксина.
Когда село Суйда с прилегающими к нему
деревнями приобрел Абрам Петрович Ган-
нибал, прадед Пушкина, Арина Родионов-
на стала крепостной семейства Пушкиных
и пребывала вэтом статусе до конца своей
жизни. В знак признательности Арине Ро-
дионовне за преданность и немалую ее роль
в воспитании господских детей и внуков ба-
бушка Пушкина, Мария Алексеевна, пода-
рила Арине Родионовне избу в Кобрино,
неподалеку от Гатчины. Мария Алексеевна
хотела дать ей вольную, но няня отказалась,
желая и дальше жить вместе со своими хо-
зяевами. 

Этотпоступок Арины Родионовны стал
знаменательным не только для семейства
Пушкиных, но и для русской и мировой
культуры. Через три года после рождения
Александра Пушкина его бабушка Мария
Алексеевна во время очередной встречи с
внуком возмутилась, что ребеноксовер-
шенно не говорит по-русски, а изъясняется
исключительно на французском языке. По
требованию бабушкик мальчику в качестве
няни была приставлена Арина Родионовна.
Она полюбила мальчика как сына. Восемь
лет они душа в душу жили, до отъезда ее
любимца в Царскосельский лицей. Любовь
Пушкина к Арине Родионовне, возникшая
в детские годы, окрепла в трудные и горь-
кие дни его ссылки в

Михайловское. Зимние вечера в Михай-
ловском они коротали вместе. Пушкин при-
страивался на лежанке, а АринаРодионов-
на подсаживалась рядоми, не спеша, певу-
чим говорком заводила очередную сказку.
Пушкин раскрывал свою черную тетрадь,
макал перо в чернильницу и быстро-быстро
начинал записывать самые интересные мо-

менты рассказа. Пушкин заново открывал
для себя услышанные в детстве сказки, ста-
рательно записывал их, и впоследствии они

становились основой для его произведе-
ний.Неграмотная няня поражалась: ба-

рин записываетее простые речи! 
Рядом со строфами поэмы «Цыга-

ны», сценами драмы «Бориса Году-
нова», главами романа в стихах «Ев-
гения Онегина» появлялись запи-
си очередной сказки: «Некоторый
царь задумал жениться, но не на-
шел по своему нраву никого.
Подслушал он однажды разго-
вор трех сестер…» Он записывал
их впрок, чувствуя, что вернется
к ним. И действительно, через
несколько лет после ухода Ари-

ны Родионовны из жизни (1828 г.) на осно-
ве своих записей Пушкин написал «Сказку
о царе Салтане…», «Сказку о Попе и ра-
ботнике его Балде», «Сказку о мертвой ца-
ревне и семи богатырях» и многие другие. 

Слушать, так душе отрадно.
И не пил бы и не ел,
Всебы слушал да сидел.
Кто придумал их так ладно?

Действительно, няня рассказывала сказ-
ки прекрасно! В семействе Пушкина всегда
удивлялись меткости ееязыка. Зачастую
вслед за ней повторяли еесловечки. Ее сказ-
ки для поэта оказались настоящим кладом.
Пушкина восхищало разнообразие вымыс-
ла, поэтическое богатство творений про-
стого народа. Его привлекали рассказы
Арины Родионовны о нечистой силе и
мрачных суевериях. Благодаря нянеон по-
знал причудливый мир: повадки и хитрости
домовых, чертей, ведьм, Змея Горыныча.
Ему казалось, что они стали близкими его
знакомыми.С ее легкой руки он всю жизнь
верил в предзнаменования –стая ворон на-
вевала на него ужас, заяц, перебежавший
дорогу, заставлял его повернуть назад.

В еесказках и легендах он чувствовал се-
бя как дома. В ноябре 1824 года Пушкин пи-
шет брату: «Знаешь ли, мои занятия? До
обеда пишу записки, обедаю поздно; после
обеда езжуверхом, вечером слушаю сказки
–и вознаграждаю тем недостатки прокля-
того своего воспитания. Что за прелесть
эти сказки! Каждая есть поэма!». П.В. Ан-
ненков, первый биограф Пушкина, отме-
чал: «Она талантливая сказочница, впитав-
шая в себя всю премудрость народной поэ-
зии». Известно, что поэт записал в черно-
виках семь няниных сказок, которые затем
почти дословнопередал в своих стихах. Су-
ществует мнение, что именно Арина Ро-
дионовна рассказала Пушкину об избушке

на курьих ножках, о мертвой царевне и семи
богатырях. Арина Родионовна передала
Пушкину те сказки, которые бытовали у нее
на родине. Весь сказочный русский мир был
ей известен. На русском Севере, откуда бы-
ла родом Арина, веками сохранялась мифо-
логическая традиция, восходившая к Древ-
ней Руси».

По воспоминаниям кучера Петра Пар-
фенова, Пушкин всегда называл няню ма-
мушкой. Когда Арина Родионовна спраши-
вала повзрослевшего поэта, почему он на-
зывает ее мамой, то он отвечал: «Разуме-
ется, ты мне мать, но не та, которая родила,
а та, которая своим молоком вскормила».
Известный факт: Пушкин не написал прак-
тически ни одного стихотворения, где бы
упоминалась его кровная мать. Зато Арине

Родионовне он посвятил немало стихов. В
стихотворении «Няне» Пушкин в самом на-
чале обращается кней, называя ее«Подру-
га дней моих суровых», подчеркивая ду-
шевные отношения с няней в трудные для
него времена в период ссылки в Михайлов-
ское. Поэт отдавал себе отчет, что именно
Арина Родионовна помогла ему пережить
долгое заточение в Михайловском. Он здесь
был один, вдали от друзей. Особенно труд-
но было переносить долгую студеную зиму,
слушая надрывное пение вьюги. В такие ча-
сы он размышлял о своей горестной судьбе.
В стихотворении «Няне» поэт говорит, что
няня грустит и горюет. О ком же она так го-
рюет? Конечно, о нем. Няня ждет, что он
скоро приедет. Это ожидание «теснит ее
всечасно грудь». 

Подруга дней моих суровых,
Голубка дряхлая моя!
Одна в глуши лесов сосновых
Давно, давно ты ждешь меня.

Ты под окном своей светлицы
Горюешь, будто на часах,
И медлят поминутно спицы
В твоих наморщенных руках.

Глядишь в забытые вороты
На черный отдаленный путь;
Тоска, предчувствия, заботы
Теснят твою всечасно грудь…

О трогательной заботе няни свидетель-
ствуют строки ееписем к Пушкину, кото-
рые бережно сохранялись в его архиве. 6
марта 1827 года диктует она письмо свое-
му любимцу в Петербург: «Любезный мой
друг, Александр Сергеевич, я получила ва-
ше письмо и деньги, которые вы мне при-
слали. За все ваши милости я вам всем
сердцем благодарна, вы у меня беспре-
станно в сердце и на уме, и только когда
усну, то забуду вас и ваши милости ко мне.
Ваша любезная сестрица тоже меня не за-
бывает. Ваше обещание к нам побывать
летом меня очень радует. Приезжай, мой
ангел, к нам в Михайловское, всех лоша-
дей на дорогу выставлю… Прощайте, мой
батюшка, Александр Сергеевич. За ваше
здоровье я просвиру вынула, и молебен от-

служила, поживи, дружочек, хорошенько,
самомуслюбится. Я, слава Богу, здорова,
целую ваши ручки и оставляю вас много-
любящая няня ваша Арина Родионовна». 

Арина Родионовна играла важную
роль в жизни Пушкина. Александр Сер-
геевич записывал не только сказки, кото-
рых няня знала великое множество, но
также и русские народные песни (напри-
мер, о Стеньке Разине, «Не шуми, зеле-
ная дубрава» и др.), пословицы. Он с ин-
тересом «собирал» сказанные ею пого-
ворки, народные выражения. По призна-
нию поэта, Арина Родионовна была
«оригиналом» няни Дубровского, няни
Татьяны из «Евгения Онегина». По мне-
нию пушкиноведов, она является также
прототипом мамки Ксении в «Борисе Го-
дунове»,княгининой мамки в неокон-
ченной пьесе «Русалка».  

Поэт остро переживал смерть своей
«мамушки». В последний раз Пушкин ви-
дел няню в Михайловском 14 сентября
1827 года, за девять месяцев до ее смерти.

В рукописи от 1828 года рядом с поэти-
ческими набросками «Волненьем жизни
утомленный» и стихотворением «Пред-
чувствие» расположены два рисованных
портрета.На одном – девушка с заплетен-
ной косой и повязкой на голове, на другом
старушка в повойнике. Так оплакивал
Пушкин свою няню, размышляя над ее
жизнью и судьбой.Даже спустя семь лет
со дня ее смерти, 25 сентября 1835г.,А.С.
Пушкин пишет жене: «В Михайловском
нашел я все по-старому, кроме того, что
нет в нем няни моей, и что около знакомых
старых сосен поднялась, во время моего
отсутствия, молодая сосновая семья, на ко-
торую досадно мне смотреть, как иногда
досадно мне видеть молодых кавалергар-
дов на балах, на которых уже не пляшу».

В деревне Кобрино, расположенной не-
далеко от села Суйда, открыт Государст-
венный музей, который называется «До-
мик няни А.С. Пушкина Арины Родио-
новны». Он ветхий, рубленный из толстых
сосновых бревен, c небольшими квадрат-
ными окошками. В нем две половины, две
одинаковые комнаты, которые разделяет
узкий сквозной коридор. В одной комнате
размещены репродукции с картини ри-
сунков, фотографии, скульптуры, посвя-
щенные Арине Родионовне и ее домику.
Другая комната –светелка няни.

Похоронена няня на Смоленском пра-
вославном кладбище в Санкт-Петербур-
ге. Увы, точное место ее вечного упокое-
ния неизвестно, поэтому в июньские
Пушкинские дни 1977 года у входа на
кладбище была помещена мраморная до-
ска с упоминанием о ее погребении. В
специальной нише на мраморе высечена
надпись: «На этом кладбище похоронена
Арина Родионовна, няня А.С. Пушки-
на». Пушкин говорил: «Если грядущее
поколение будет чтить мое имя, должна
быть не забыта и эта бедная старушка».
Каждый просвещенный человек, кому
дорого имя Пушкина, должен с уважени-
ем относиться к  светлой памяти этой за-
мечательной женщины.

В.И. КОРНИЛОВ,
к.э.н., доцент

г. Ярославль 

«ЧТО ЗА ПРЕЛЕСТЬ ЭТИ СКАЗКИ!
КАЖДАЯ ЕСТЬ ПОЭМА!»

Няня Пушкина
Арина Родионовна

ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ
ЗАПИСКИ
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ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ
цифрам этого годового отчета, то по-
лучается, что 80 процентов активов
Центрального банка – это междуна-
родные резервы, преимущественно
валюты. Там есть, конечно, золото.
Если за вычетом золота, то 60 про-
центов активов Центрального банка
– это иностранная валюта фактиче-
ски. Это означает, что Центральный
банк поддерживает не российскую
экономику, а экономики тех стран,
которые эмитировали эти самые ва-
люты. Сегодня мы их называем ток-
сичными валютами. 

Есть еще одна особенность Цент-
рального банка РФ. Он прикрывает
свою деятельность дымовой завесой
под названием «таргетирование ин-
фляции». Таргетирование инфляции
– это глупость, полная глупость. Это
не только, кстати, глупость, это и на-
рушение Конституции Российской
Федерации. Конституция Россий-
ской Федерации в статье 75, я ее сей-
час прямо вам зачитаю. В статье
семьдесят пятой написано, что за-
щита обеспечения устойчивости
рубля – основная функция Цент-
рального банка Российской Федера-
ции, которую он осуществляет неза-
висимо от других органов госу-
дарственной власти. Потрясающая
формулировка! Во-первых, из этой
формулировки следует, что Цент-
ральный банк должен обеспечивать
стабильность рубля, под которой по-
нимаются два аспекта. С одной сто-
роны, поддержание стабильной по-
купательной способности рубля на
внутреннем рынке. Отклонение от
этого в ту или иную сторону означа-
ет либо инфляция, либо дефляция.
Второй аспект – это поддержание
стабильного валютного курса. Когда
Набиуллина пришла на Неглинку, 10
лет тому назад, она уже через не-
сколько месяцев заявила о том, что
Центральный банк не будет поддер-
живать валютный курс рубля, он зай-
мется исключительно «таргетирова-
нием инфляции». Они даже на рус-
ский язык не потрудились перевести
это. Так что для людей понимающих
все стало очевидно. Значит, запро-
граммировано не просто снижение
валютного курса рубля, а его обвал.
Мы помним, что в декабре 14 года в
России разродился валютный кри-
зис. Буквально за сутки или двое ва-
лютный курс рубля упал в два раза, и
это, конечно, был удар по россий-
ской экономике… 

– Я неотесанный русский мужик,
деревенщина. Скажите, существу-
ет ли сегодня в экономической нау-
ке четкая методика определения
труда, стоимости, цены труда и
цены произведенной материальной
вещи?

– Вы привели словосочетание «це-
на труда» – эта словосочетание ис-
пользовал Маркс в «Капитале». Ес-
ли говорить совсем коротко, то это
теория трудовой стоимости, то есть
прибавочная стоимость. А приба-
вочная стоимость что из себя пред-
ставляет? Стоимость товара рав-
няется трем составляющим, а это
труд, машина, оборудование, капи-
тал. Это заработная плата и третья
компонента прибавочная стоимость.
Собственно говоря, работник созда-
ет новую стоимость. Кстати, вы мо-
жете зайти на сайт Центрального
банка, то есть на сайт Росстата. Там
в разделе «Статистика националь-
ных счетов» вы найдете структуру
валового внутреннего продукта Рос-
сии по компонентам заработной пла-
ты и прибыль. Я буквально вчера
смотрел эту статистику, получается,
что у нас на протяжении 30 лет по-
степенно снижается количество ва-
лового внутреннего продукта и доля
вот этой самой заработной платы.
Она сегодня уже составляет 38 про-
центов, а когда-то она была 50 про-
центов. Это у Маркса называется
«относительное обнищание наемно-
го работника». Наблюдая и анализи-
руя статистику Росстата, несмотря
на то, что он пытается всячески там
что-то камуфлировать, мы видим,
что имеет место относительное об-
нищание наемных работников. А это
происходит потому, что капиталист
забирает все большую долю давно
созданного продукта… 

n
– Вы написали книгу «Новая эко-

номика России», и там вы расска-
зывали, что финансовая разведка
США фактически проникла во все
отрасли нашей экономики, ведет
аудит и сливает информацию в
США. Скажите, изменилась ли
сейчас ситуация, так как вы это
отслеживаете? И второй мо-
мент: вы сказали, что государст-
во никак не участвует в добыче зо-
лота. А 500 коммерческих компа-
ний, которые этим занимаются,
они контролируют это пол-
ностью?  

– Вы упоминали одну книгу, у меня
есть другая книга, называется «Банда
Четырех», где я более глубоко изучаю
вопросы, связанные с деятельностью
большой четверки аудиторских компа-
ний в России. По сути дела, это, можно
сказать, легальная разведка Запада. Но
мы знаем, что разведки существуют
уже многие столетия, тысячелетия. Вот
было известно, что разведки работали
против Советского Союза. А вообще
это было прикрыто секретностью, не
всегда и далеко не всегда можно было
расшифровать этих разведчиков или
агентов разведки. Они часто вербовали
среди местного населения агентов и
получали необходимую информацию.
А через свою агентурную сеть после
развала Советского Союза нас поста-
вили на рельсы капитализма со всеми
прелестями капитализма, в том числе.
И вот с этим странным атрибутом под
названием «аудиторские проверки». В
Советском Союзе были институты, ко-
торые занимались проверками, контро-
лем, я не буду сейчас перечислять, их
было много. Они были очень эффек-
тивными, а здесь появились аудитор-
ские компании, которые фактически
требовали полной информации, не
только финансовой, не только эконо-
мической. Они часто требовали ин-
формацию и научно-технического ха-
рактера, и все это выкладывалось на
стол. Мало того, что это делалось доб-
ровольно, еще клиент за это платил
деньги. Вот вы сказали, в США из
большой четверки аудиторских компа-
ний три аудиторские компании имеют
штаб-квартиры в Лондоне на всякий
случай, конечно.  

Агентурная сеть состоит не из ка-
ких-нибудь англоязычных граждан,
это Ивановы, Петровы, Сидоровы.
Они работают в организации, в ко-
торой провели ребрендинг когда-то.
Но люди-то остались. Все те же. Они
прошли активный тренинг, они
имеют достаточно мощную мотива-
цию для того, чтобы работать на на-
шего геополитического противника.
Я даже пытался разговаривать с не-
которыми представителями наших
спецслужб, но они к этому относят-
ся достаточно формально. Потому
что для них самое главное формаль-
ные моменты. К сожалению, пока я
не вижу каких-то признаков того,
что с этими организациями рабо-
тают наши спецслужбы, а без этого
мы по-прежнему будем дырявым ре-
шетом.

«Хозяева денег» уничтожают деньги
и создают «цифровой  концлагерь»

Валентин КАТАСОНОВ, профессор. Народная лекция

стр. 13 



2 ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ

Б
ЛИЗИТСЯ 82-я годовщина нача-
ла фашистской агрессии на
СССР. К сожалению, те беды, ко-

торые принесли нашим народам фа-
шистские стервятники, не стали уро-
ком, снова льется кровь, теперь уже
между нашими братскими народами
России и Украины. Нас ловко натрави-
ли друг против друга западные добро-
желатели во главе с США. Об этом
многие десятилетия, а то и столетия,
мечтали внешние и внутренние враги
наших народов. Бесноватый Гитлер го-
ворил: мы тогда победим Россию, ко-
гда украинцы и белорусы не будут счи-
тать себя русскими. Патриотам надо
сделать всё возможное и невозможное,
чтобы найти взаимопонимание и вос-
становить советское братство. Славя-
не не должны, не имеют основания
убивать друг друга. Горбачёв, Ельцин,
Шеварднадзе, Кравчук, Шушкевич,
Бурбулис и вся эта продажная кама-
рилья мечтали развалить СССР-Рос-
сию, столкнуть наши народы, окропить
кровью.

Великий и мудрый И. Сталин учил
нас: Помните, сильная Россия миру не
нужна, никто нам не поможет, рассчи-
тывать можно только на свои собст-
венные силы. Я сделал, что мог, на-
деюсь, вы сделаете больше и лучше.
Будьте достойны памяти наших вели-
ких предков.

К сожалению, после Сталина таких
людей не нашлось. Одна мелкота. Они
думают не о России и народе, а о лич-
ном обустройстве в жизни и в истории.
Спрашивается, за что сражались со-
ветские герои, гибли, умирали в конц-
лагерях, шли на виселицы с поднятой
головой, – чтобы издевались над на-
шим народом всякие выродки?..

Великая Отечественная война нача-
лась в 3 часа утра (4 часа по москов-
скому времени) 22 июня 1941 г. В пла-
ны фашистов входило расчленение
Советского Союза, отрыв от него Бе-
лоруссии, Прибалтики, Украины, Кав-
каза и других регионов. Гитлер гово-

рил: «Мы уничтожим Россию, чтобы
она больше никогда не смогла под-
няться». К этому теперь устремились
внуки и правнуки нынешних Гансов и
Фрицев. Это стало возможно благода-
ря предательству Горбачёва и Ельци-
на. Патриоты, будьте бдительны…
Этот сценарий может повториться и се-
годня, прежде всего с Калининградом
и рядом других территорий. Нет секре-
та, что политика Запада и США на-
правлена на то, чтобы отторгнуть
сначала земли, присоединенные
СССР до и после Великой Отечествен-
ной войны, а потом разорвать нынеш-
нюю Россию на части. В этой борьбе
славяне могут устоять только в едином
Союзе.

Фашисты и их сателлиты предусмат-
ривали в генеральном плане «Ост»
уничтожить миллионы советских лю-
дей, прежде всего коммунистов, ко-
миссаров, поработить оставшееся на-
селение, ликвидировать русских как
единый народ, уничтожить интеллиген-
цию, культуру, искусственно сократить
рождаемость. Экономические цели
сводились к захвату огромных нацио-
нальных богатств и природных ресур-
сов. Гитлер утверждал: «Нашей целью
должно быть завоевание всех обла-
стей, имеющих для нас особый воен-
но-экономический интерес». Со сторо-
ны СССР война с самого начала носи-
ла справедливый, освободительный
характер. Решался вопрос о жизни и
смерти нашей страны, о том, быть на-
родам Советского Союза свободными
или впасть в порабощение. Все брат-
ские народы отстаивали свободу и не-
зависимость социалистического Оте-
чества, завоевания Советской власти. 

q q q 
Среди многих малых и больших

сражений той войны основной была
битва за нашу столицу, которую еже-
годно отмечает наш народ 5 декабря
– начало контрнаступления совет-
ских войск под Москвой. Чем дальше

время отделяет нас от той поры, тем
яснее видно, на каком краю пропасти
оказались народы нашей страны и
всего мира и какую поистине великую
победу над фашистской Германией
одержал советский народ. Развязан-
ная фашистами война была самым
крупным военным столкновением сил
добра и справедливости с ударными
полчищами империализма. Для со-
ветского народа эта война была Ве-
ликой Отечественной, ибо велась за
свободу и независимость Родины, за
социализм.

Германский фашизм ставил цель –
уничтожить первое в мире государст-
во рабочих и крестьян, истребить
миллионы людей, поработить народы
Советского Союза. Летом 1940 г. Гит-
лер собрал в своей резиденции 
Оберзальцберг высший генералитет
и приказал готовить войну против
СССР. Начальник Генерального шта-
ба германской армии генерал-пол-
ковник Ф. Гальдер 31 июля 1940 г. за-
писал в своем дневнике: «Россия
должна быть ликвидирована. Срок –
весна 1941 г. Чем скорее мы разо-
бьем Россию, тем лучше. Операция
только тогда будет иметь смысл, если
мы одним ударом разгромим госу-
дарство». Так оно и сейчас. Те, кто
предал страну, разорвал ее на 15 кус-
ков, утопил патриотов в октябре 1993
года в крови, прежде всего Ельцин,
Черномырдин, Гайдар, олигархат и
генералитет, по-прежнему в почете,
им строят центры, называют их име-
нем площади, улицы, вузы и т.д. За
пролитую кровь никто не ответил.

Сражение под Москвой продолжа-
лось около семи месяцев – с 30 сен-
тября 1941 г. по 20 апреля 1941 г. В
этой гигантской битве непосред-
ственно с обеих сторон участвовало
более 3 миллионов человек, до 22
тысяч орудий и минометов, около 3
тысяч танков, более 2 тысяч самоле-
тов. Операцию по захвату столицы
фашисты назвали «Тайфун». Они
считали, что не знавшие поражений
немецкие войска, подобно урагану,
ворвутся в Москву и уничтожат глав-
ное препятствие на своем пути к ми-
ровому господству – Советский Союз.

Гитлер хвастливо заявлял, что уни-
чтожит Россию, сотрет с лица земли
Москву и Ленинград: «Славяне соз-
даны, чтобы работать на немцев. На-
ша цель – поселить в местах их про-
живания 100 млн немцев. Вокруг го-
родов будет пояс из красивых дере-
вень, по ту сторону будет другой мир.
Там пусть живут русские. Мы возь-
мем лучшие их земли. В болотах
пусть ковыряются славянские абори-

ЕСТЬ ЧЕРНАЯ 
ДАТА В ИЮНЕ

Василий ПОПОВИЧ, профессор, контр-адмирал
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О судьбе родной земли

ли ее продавать или «сдавать в аренду»
за мешок зерна в год.

Со временем крестьяне поняли, что
властьих кинула. Ельцины-гайдары-чу-
байсы обманули крестьян, обвели во-
круг пальца, как лохов; сманиликресть-
ян сказкой, что их сделалисобственни-
ками земли, а ее практически не дали.
Причем эту землю предложили им са-
мим забрать у колхозов. Что они и сде-
лали. Колхозы они уничтожили, землю
получили только на бумаге и в натуре ее
никто не видел. Самое главное в этой
операции было не создание фермерст-
ва, а уничтожение колхозов.

А то, что крестьяне оказались без зем-
ли, власть не волновало: пускай идут ку-
да хотят.

А крестьянскую землю сдали окку-
пантам, агрохолдингами и латифунди-
стами. А десятки миллионов гектар зем-
ли оказались в запустении,заросличер-
тополохом, кустарниками и деревьями.
И зачем мы когда-то поднимали цели-
ну? Теперь заброшенные земли – источ-
ник луговых пожаров, которые поджи-
гают и деревенские дома, и прилегаю-
щий лес.

Вотношении лесов, которые вблизи
от деревень. Они у нас теперь замусоре-
ны валежником, поваленными деревь-
ями, ветками. Особенно после вырубки.
Пролежав на земле несколько лет, ста-
новятся пожароопасными –поднеси
спичку, и они вспыхивают.При горении
валежника горит и лес, и прилегающие
к лесу дома крестьян. А чистить лес от
валежника некому, потому что всех лес-
ников убрали.

То, что предлагают капиталисты те-
перь взамен колхозови совхозов, – да-
леко не равноценная замена.Латифун-
дисты и агрохолдинги – это частные
фирмы, у них одна цель –легкая нажи-
ва.

С одной стороны, у них крупные зем-
ли, производства механизированные.
Но все равно они не могут заменить об-
щинный труд, коллективные хозяйства,
которые строили крестьянам дома, шко-
лы, больницы, детсады и создавали всю
инфраструктуру. Все, что нужно было
крестьянам. 

А латифундистам и агрохолдингам
крестьяне не нужны с их инфраструкту-
рой, домами и скотом. Если что, они
возьмутк себе на работугастарбайте-
ров. 

Во всей этой истории власти хотят об-
ратить наше внимание на Столыпина,
ихнего кумира в сельском хозяйстве.
Мол, мы идем по его стопам.

А если присмотреться, то у него ни-
каких заслуг в сельском хозяйстве не
было, не считая того, что в царское вре
мя он уничтожил общину в селах. Зем-
ля тогда была общей и не подлежала
купле-продаже. Ее делили в селах по-

ровну, подушно. Все жили одинаково,
имея маленькие участки земли, жили
бедно, богатых не было. Так Столыпин
общины разогнал. Землю сделал пред-
метом купли и продажи. Создал слой ку-
лаков с крупными наделами за счет дру-
гих. Земли у них стало больше и урожаи
сталибогаче. Столыпина провозгласили
великим.

В наше же время под его флагом раз-
валили крупные земельные участки кол-
хозов и совхозов, разделив ее на мелкие
куски. И как это все можно назвать? Не
иначе как преступлением.

В крупном производстве заложены
большие преимущества. Сравним мел-
кое фермерское хозяйство с колхозом.
Если бы все крестьяне, которым выда-
ли паи, вышли в поле, то вся земля пре-
вратилась бы в лоскутное одеяло с ма-
ленькими квадратами, в котором обя-
зательно должны быть дорогидля про-
езда сельхозтехникик каждому участ-
ку. Надо иметь в виду, что через все
участки не провеститрубы для воды,
орошения полей, т.е. осуществить ме-
лиорацию. На такие мелкие участки не
запустить самолеты с удобрениями, не
осуществить опрыскивание полейядо-
химикатами от вредителей. Да и при-
менить механизацию полей высокого
уровня будет трудно. 

Зная все эти недостатки фермерского
земледелия, ни один агроном не станет
уничтожать крупные сельхозпредприя-
тия ради мелких. А это говорит о том,
что развал колхозов и совхозов органи-
зовали не агрономы и специалисты
сельского хозяйства, а разрушители
страны, враги крестьянства. Политики,
которые хотели во что бы ни стало уни-
чтожить все советское, не глядя на
крестьян.

Будто в насмешку над крестьянами
министрами сельского хозяйства на-
значали людей, далеких от села. Внача-
ле женщину-медика, затем экономиста,
а уже потом Ткачева, латифундиста.
Можно подумать, что у нас в стране не
нашлось достойных агрономов на эту
должность.

После того, как крестьян сделали
фермерами, наши власти поняли, что
фермерство у нас в стране не прижи-
лось. Они тут же заменили их на лати-
фундистов и агрохолдинги. У них тоже
были крупные участки земли и высо-
кий уровень механизации. Но все рав-
но они уступали колхозам и кресть-
янам. Они не создавали инфраструкту-
ру в селе.

Колхозы и совхозы создавали лучшие
условия для жизни крестьян у нас в
стране и были лучшими в мире. Они
строили дома, создавали детсады, ясли,
школы, спортплощадки, поликлиники,
больницы и пр.

Кроме этого, у крестьян, как у мелких

фермеров, у домов имеются участки по
15 и 30 соток земли, урожай с которых
они используют по своему усмотрению.

А в противоположность этому власти
решили увеличить свою казну за счет
ликвидации крестьянской инфраструк-
туры. Запустили по селам каток, кото-
рый уничтожил маломерные школы,
больницы. Уничтожил поликлиники,
магазины, почты, детсады, библиотеки
и прочую инфраструктуру.

В результате селянелишилисьрабо-
ты, земли, инфраструктуры. Крестьяне
стали покидать свои села, переселяться
в города. А в городе купить квартиру
нужны миллионы, а где крестьянину их
взять.

Как говорит статистика, у нас уже
опустели 75 тысяч поселений из общего
их количества в 150 тысяч. И все эти ру-
котворные явления совершились под
покровительством власти.Как назвать
этот процесс? Изгнание крестьян с род-
ных мест, где сотни лет жили их предки
и они родились, где могилы их отцов и
дедов – изуверством и геноцидом.

Надо иметьв виду, что теперь у
крестьян нет собственной партии,
своего профсоюза, своей газеты. У на-
селения в 25 млннет представитель-
ства в Совете Федерации, Государст-
венной думе и во многих других орга-
низациях. Кроме создания невыноси-
мых условий жизни для крестьян, по-
добные условия были созданы для на-
шего небольшого количества колхозов,
совхозов, которые сохранились и при
капитализме, со своей инфраструкту-
рой в селах.

Как, например, совхоз им. Ленина в
Подмосковье, который все годы капита-
лизма отбивался от захватчиков и их
приспешников. Хозяйство без конца су-
дили, приходили какие-то санкции, по-
ток всяких ложных притязаний, и так
год за годом. Цель была одна – уничто-
жить совхоз. Хотя он работал отлично, в
сравнении с другими хозяйствами. Все
налоги платил аккуратно, зарплата у ра-
ботников была самая высокая среди
остальных. Такое же положение было и
с другими всохранившихся колхозах и
совхозах. Они тоже пережили все гоне-
ния от местных властей и «Единой Рос-
сии», которые поддерживались высши-
ми властями.

Могут задать вопрос. Если колхозы
такие хорошие, почему они не создают-
ся?

Во-первых, колхоз – это очень боль-
шое хозяйство, наподобие завода. У не-
го есть большие мастерские по ремонту
сельхозтехники, гаражи, склады. Очень
много техники, фермы для скота и пр.

В советское время все это создавало
государство. А теперь кому под силу все
это создатьи кому нужно?..

С уважением,
Лев Александрович ЖАРИКОВ

г. Самара

Изгнание
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6 июня, в День рождения Алексан-
дра Сергеевича Пушкина, который,
как справедливо сказал писатель, по-
эт и мыслитель Аполлон Григорьев,
наше всё, мы отмечаем День русского
языка. С 2010 года этот день отмечает-
ся ООН как международный День
русского языка, а с 6 июня 2011 года
указом президента РФ учрежден соот-
ветствующий государственный празд-
ник. 

Русский язык был, есть и, без сомне-
ния, будет одним из основных языков в
мире, и по интегральному показателю,
который выводит Государственный
институт русского языка им.А.С.
Пушкина, занимает примерно пятое
место в мире. Здесь учитывается коли-
чество людей, которые в мире говорят
по-русски, а таких сейчас около 258
миллионов человек, статус языка в
международных организациях – в 15
из 23 основных международных орга-
низаций русский язык является офи-
циальным или рабочим, и многие дру-
гие показатели, от количества интер-
нет-сайтов до числа публикаций. 

Хорошо это или плохо, много или
мало?Очевидно, что всё познается в
сравнении. До Октябрьской револю-
ции Россия уже была огромной, самой
большой в мире по территории стра-
ной, и в ней, как и в других странах Ев-
ропы, тоже активно развивались нау-
ка и искусство, была великая литера-
тура. Россия ужетогда занимала одно
из ключевыхмест в мире, наряду с
другими странами Европы и США.
Однакозона распространения русско-
го языка, в целом, ограничивалась на-
шей страной, а в XIX веке, например,
дворянство и вовсе предпочитало го-
ворить на французском. В этом, в его
локальности, было отличие русского
языка отанглийского, который уже в
XIX веке, в силу существования миро-
вой системы колониализма, получил
неофициальный статус языка между-
народного общения.

Два качественных, принципиальных
скачка в XX веке вывели русский язык
на ведущиепозиции в мире, с которых
онвомногом потеснил даже англий-
ский, не говоря уже о других языках.
Первый – это наша Революция 1917
года, которая, и с этим фактомне спо-
рят даже противники, вызвала взрыв-
ной рост интереса к нашей стране, и,
как следствие, к ее языку и культуре.
Тем болеечто власти СССР, после не-
которых «перегибов на местах», в 20–

30-х годах начали активно интегриро-
вать лучшие образцы русской класси-
ческой культуры. У России-СССР по-
явиласьглобальная идея, которая вы-
зывала активнейший интерес в любой
точке мира.

Дальше интерес к России-СССР и к
русскому языку нарастал просто неви-
данными темпами. После Победы в
Великой Отечественной войне наша
страна стала одной из двух ведущих
сверхдержав, невероятно расширив
свое влияние по всем направлениям –
примерно две трети мира смотрели на
нас с симпатией и надеждой, и там ста-
ли активно изучать русский язык, ко-
торый старшее поколение помнит до
сих пор, но даже в той трети мира, сре-
ди тех стран, власти которых относи-
лись к нам с враждебностью, тоже вы-
нуждены были изучать русский язык,
чтобы не отстать от исторического
процесса.

Русский язык был одним из двух ос-
новных при учреждении всех главных
международных институтов. Это был
язык Победы, именно на нембыло вы-
полнено подавляющее большинство
надписей на поверженном Рейхстаге,
это был язык только что созданной
ООН и всех главных документов, ко-
торые до недавнего времени составля-
ли основу международного права. 

Русский язык первым среди всех
языков прозвучал из космоса, а знаме-
нитое «Поехали!» вслед за Юрием Га-
гариным повторял весь мир! Я вспо-
минаю совсем недавний американский
сериал «Ход Королевы», где девушка-
шахматистка, ставшая в 60-е чемпио-
ном мира(все персонажи вымышле-
ны), учит русский язык, потому что
именно на нем издавались ведущие
шахматные журналы и была самая
сильная школа шахмат в мире. Кстати,
по сюжету, героиня сериала после за-
воевания титула чемпиона мираоста-
ется в СССР – потому что вместе с рус-
ским языком она прониклась и нашей
культурой.

Если уж заговорили о космосе, я
хочу привести еще один пример, вро-
де бы, не связанный прямо с языком,
но уж очень наглядный. Есть такой
американский сериал от фирмы
«Эппл»: «Ради всего человечества».
По сюжету этого сериала СССР опе-
редил США в лунной гонке и первым
на Луну высаживается наш космо-
навт Алексей Леонов (так в сериа-
ле!). И далее идет показательнейший

момент – американские астронавты-
участники лунной программы идут в
бар, напиваются, вешают на стенку
фото космонавта Леонова и начи-
нают кидать в него пивные бутылки,
плевать и грязно ругаться. И это не
пародия, это подаетсякак совершен-
но естественное поведение. Можно
ли представить такое от наших кос-
монавтов даже в кино? Да такое в го-
лову бы никомуне пришло. И еще я
вспоминаю интервью с одним из дея-
телей Африканского Национального
Конгресса, ныне правящей партии
ЮАР, о егопервом знакомстве с рус-
скими, тогда еще из СССР: «Пришли
белые люди, но вели они себя не как
господа, а как товарищи, просто, ес-
тественно, по-доброму и без всякого
высокомерия».Думаю, не надо объ-
яснять, чей язык и почему учили
охотнее.

Обрушение в XX веке при прямом
содействии СССР мировой колони-
альной системыеще более расшири-
ло сферу влияния русского языка.
Русский массово учили в Анголе и
Китае, Восточной Европе и на Кубе,
и во многих, многих других странах.
Огромное количество иностранных
студентов училось в наших вузах. И
это, кстати, опровергает навязывае-
мое мнение, что русский язык, яко-
бы, трудный в изучении. Вероятно,
оперировать им на уровне Пушкина
и Толстого трудно, но для межна-
ционального общения он оказался
ничуть не хуже и не сложнее того же
английского, которому пришлось по-
двинуться очень существенно.

Русский язык в XX веке стал язы-
ком мира, солидарности, дружбы,
прогресса, науки, космоса, культуры,
спорта, шахмат. Русский язык стал
языком свободы и антиколониализ-
ма, и, поверьте, многие страны, кото-
рым мы тогда помогли, помнят это до
сих пор. Русский язык стал языком
глобальным, всемирным. Онстал
языком будущего. Учить русский бы-
ло важно, престижнои полезно. Все
знают цитату из Владимира Маяков-
ского, который бы на месте «негра
преклонных годов» выучил русский
язык. Но, оказывается, этот отрывок
из стихотворения «Нашему юноше-
ству» полностью звучит гораздо вну-
шительнее и интереснее, а для совре-
менного человека просто невероятно
актуально.

ДмитрийАГРАНОВСКИЙ

«Я РУССКИЙ БЫ ВЫУЧИЛ!»
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такой: у кого будут, а у кого и нет… То
есть, в общем, никто толком в Совет-
ском Союзе не понимал, что будет
после капитализма… Действительно,
капитализм не вечен. На смену капи-
тализму приходится посткапитализм.
Достаточно откровенно этот переход
из капитализма в посткапитализм
описан в книге Клауса Шваба «Вели-
кая перезагрузка». У меня даже книга
написана, где я с птичьего языка пе-
ревел на понятный русский этот са-
мый посткапитализм – и понял: по-
сткапитализм – это даже не новый
феодализм и не ремейк рабовладель-
ческого строя, который был, скажем,
в Римской империи. Это гораздо ху-
же. Это электронный концлагерь. А в
электронном концлагере, как вы сами
понимаете, деньги не особенно нуж-
ны. То есть любая валюта централь-
ных банков – это, выражаясь высоким
стилем, категория историческая. Они
возникнут, а потом они исчезнут. 

Мы должны это все понимать и, на-
верное, по возможности просвещать.
Потому что иногда у меня возникает
такая иллюзия, самообман, что вот
вроде люди понимают. У меня свой
круг общения, и действительно, в
моем кругу общения люди более-ме-
нее понимают, что такое цифровая ва-
люта центральных банков. А что та-
кое «Великая перезагрузка» Клауса
Шваба? Иногда все-таки я выхожу на
улицу или в магазин и как бы случай-
но  узнаю, к своему ужасу, что люди
ничего не понимают в судьбе денег…
Поэтому я думаю, что сейчас для ме-
ня самое главное направление дея-
тельности – просвещение…

n
– Валентин Юрьевич, сейчас по-
явился ответ на вопрос «Зачем ну-
жен цифровой рубль?»  … Но вот
такой тезис: цифровой рубль нужен
для того, чтобы бороться с корруп-
цией. Это ведь прозрачный абсо-
лютно инструмент… Что вы на
это скажете?

– Ну вы понимаете, я жил в Совет-
ском Союзе, и я хорошо знаю, каковы
инструменты борьбы с коррупцией.
Для этого, извините, не надо изобре-
тать велосипед. Для этого надо про-
сто включить все возможности право-
охранительных органов, но, к сожале-
нию, правоохранительные органы у
нас мышей не ловят… Чтобы остано-
вить коррупцию, в первую очередь
необходимо закрыть границы, пони-
маете. Потому что коррупционеры,
что-то украв в больших объемах, с
украденным бегут туда. Они либо бе-
гут в Англию, либо в Америку, либо в

офшоры. Конечно, можно и там их
найти, но это очень трудоемко… В
Китае запущен интересный проект.
Называется SkyNet. Это китайские
спецслужбы, которые разыскивают
беглецов по всему миру и возвращают
их на родину. Уже возвращены тыся-
чи… Я разговаривал с китайскими то-
варищами, они выступают за то, что-
бы прикрыть свободное блуждание
граждан через границу. Но, тем не ме-
нее, SkyNet – это эффективный ин-
струмент, который позволяет возвра-
щать не только коррупционеров, но
даже деньги, которые они туда увели.
Это интересный опыт, но я все-таки
предпочитаю опираться не на китай-
ский, а на наш, отечественный опыт,
советский опыт. Это тема отдельной
большой лекции, «борьба с коррупци-
ей».  

– Почему наш Центральный банк
и практически все кредитные бан-
ки отказываются давать деньги на
восстановление и развитие нашей
промышленности, практически
все? Причем развалили нашу обра-
батывающую промышленность до
такой степени, что сегодня некому
делать боеприпасы для нашей ар-
мии…  

– Отвечая на ваш вопрос. Часто
обсуждающие тему Центрального
банка Российской Федерации ис-
пользуют местоимение «наш». Это
ошибка. Он не наш. Это филиал Фе-
деральной резервной системы
США… Этот институт можно еще
называть валютным управлением..
Валютное управление – это, по сути,
валютный обменник. Валюты метро-
полии, предположим, британский
фунт или французский франк или
американские доллары, они обмени-
ваются на какие-то бумажки нацио-
нальных цветов. Российский рубль
до по крайней мере 24 февраля про-
шлого года – это перекрашенная
иностранная валюта. Я об этом гово-
рю потому, что я пользуюсь таким
документом, как балансовый отчет
Центрального банка. 20 апреля ны-
нешнего года Набиуллина выступа-
ла в Государственной Думе с отче-
том по итогам 2022 года. Она пред-
ставила толстый фолиант, годовой
отчет в 300 страниц. Необязательно
читать 300 страниц, надо открыть ту
страничку, которая называется ба-
лансовый отчет Центрального банка.
Очень интересный документ потому,
что из него мы видим, что вроде как
были заморожены 300 млрд долла-
ров валютных активов Центрально-
го банка. А вот в годовом отчете ока-
зывается все на месте; если верить

Вопросы из зала
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гены. Лучше всего для нас, если бы
они объяснялись на пальцах. Ника-
ких печатных изданий! Надо отучить
их мыслить. От грамотности русских
только вред. В каждой деревне по-
ставить столб с громкоговорителем,
чтобы сообщать новости и развле-
кать. Да, развлекать и отвлекать от
политических, научных и вообще ка-
ких-либо знаний. Передавать про-
стую ритмичную музыку. Она бодрит
и повышает трудоспособность». При-
мерно так поступает с нами нынеш-
ний режим, современные прозапад-
ники. По ТВ сплошные развлечения,
а там, на Донбассе, да и по стране,
гибнут люди, старики, женщины и де-
ти. Если в годы борьбы с фашизмом
на фронт ездили писатели и журна-
листы, дабы довести до населения
правду о войне, теперь туда направ-
ляют только избранных словоблудов. 

q q q 

Как пишет бывший военный пере-
водчик И.И. Левин: «Фашисты ставку
делали на силу и скрытность. Не-
мецкие солдаты привыкли действо-
вать, непременно имея над собой
старшего. Индивидуальный героизм,
видимо, вообще чужд самому духу
прусской муштры, и главная идея,

которая вдалбливалась в солдатские
головы: «Фюрер думает за нас, фю-
рер отвечает за нас, фюрер решает
за нас». Война с фашизмом была са-
мой тяжелой и жестокой из всех
войн, когда-либо пережитых нашим
народом. Особенно суровые испыта-
ния выпали на долю советских лю-
дей в начальный период войны.
Мощная, хорошо отмобилизованная
и обученная армия немцев и их са-
теллитов, одурманенная ядом шови-
низма и ненависти к СССР, без объ-
явления войны, напала на нашу
страну. 

В первые месяцы враг захватил ог-
ромные территории – Минск, Таллин,
Киев, Одессу, Николаев, Херсон,
Смоленск, вместе с финнами блоки-
ровал Ленинград, угрожая Москве.
Над нашей Родиной нависла смер-
тельная опасность. Фашисты надея-
лись посеять вражду, вбить клин
между нашими народами, прежде
всего украинцами и белорусами. Гит-
лер говорил: «Мы тогда победим
Россию, когда украинцы и белорусы
поверят, что они не русские». Но это-
го не произошло. Советские гражда-
не хорошо сознавали, что фашизм
должен потерпеть поражение, иначе
– вечная кабала. Советские люди как

один поднялись на защиту родной
земли, проявляя массовый, всена-
родный героизм на полях сражений и
в тылу. Победа под Москвой, а в
последующем и в войне над фа-
шистской Германией – это победа не
только на полях сражений, но и по-
двиг тружеников тыла. Днем и ночью
в тяжелых условиях трудились рабо-
чие, колхозники, интеллигенция, стар
и млад с целью обеспечить фронт
техникой, вооружением, продоволь-
ствием. Работа велась под девизом
«Все для фронта, все для Победы!».

Страна превратилась в единый
боевой лагерь, охваченный стремле-
нием поскорей разбить агрессора.
Народ под руководством коммуни-
стов, во главе с И.В. Сталиным пре-
одолел трудности первого периода
войны, принял энергичные меры по
организации обороны, объединил
усилия фронта и тыла в единый ку-
лак. Коммунистическая партия суме-
ла организовать, вдохновить, идейно
вооружить народ на борьбу с врагом.
Лучшие сыны и дочери – коммунисты
и комсомольцы были на переднем
крае борьбы с фашизмом. Они не
щадили себя во имя победы, первы-
ми подымались в атаку и погибали. 

Важнейшим этапом на пути к побе-

22 июня 1941 г.

О судьбе родной земли

Уважаемый главный редактор
«Советской России»!

В
ЫПИСЫВАЮи читаю вашу газе-
ту. И вот в №41 за 2023 год прочла
статью «О судьбе родной земли».

Эта статья как нельзя актуальна сегодня.
Когда в Казахстане сделали всё, чтобы

русские уезжали, уехала и я в Тверскую
область, где жила сватья, мать моей сно-
хи.

Там был колхоз. В колхозе 600 коров и
телят, плюс в каждом подворье была ко-
рова, а то и две. Да еще выращивали кур,
свиней. Людисдавали молоко – приезжа-
ла машина и увозила его в город Красный
Холм Тверскойобласти. Там из него де-
лали масло натуральное – без всяких
ГМО и пальмы.

…И вот настали лихие времена. Куда
делись коровы, телята, комбайны, пило-
рама и тракторы?

Пока был колхоз, сеяли лен, овес… И
по деревне не бегали звери – лисы, мед-
веди, волки… Потому что в деревне Ми-
халёво была жизнь. В каждом доме был
водопровод – он же снабжал водой и кол-
хозный скот. 

Скота не стало, водопровод перестал
существовать. Люди поразъехались кто
куда. А у меня сильно болят ноги – хожу
с трудом, а ведь надо с километр с лихвой
идти с канистрами за водой. Везла ее на
тележке – нести было не под силу… Ко-
лодцы люди запустили, когда была про-
ведена в дома вода. 

Без работы остались все те, кто работал
на колхоз – от безысходности они стали
спиваться. 

А у меня, кроме всего, стала развали-
ваться печка – сначала колосники упали
в поддувало, потом и лежак дал трещину.
Да и дрова «кусались»– не укупишь.

В Васильках закрыли школу, клуб, а
сначала – магазин. Стала приезжать авто-
лавка. Ну а если тебе нужна побелка, ле-
карства… Поезжай тогда за 30 километ-
ров– и только с теми, кто в качестве дач-
ников приезжает на лето. Брали они по
500–600 рублей.

В общем, наши правители, которых мы
выбираем, не пекутся о благе народа. 

Я бросила доми уехала в г. Сосновый
Бор, где жил мой сын – он к тому време-
ни уже умер. Вот и пришлось мне по
съемным квартирам мотаться.

Господи, а я ведь дочь погибшего сол-
дата!Ушла с позорной пенсией в руках по
вредной категории в 132 руб. 

Тогда я была еще человек, а сейчас
быдло, хотя и «дитя войны».

Лекарства всё дорожают и дорожают,
как и продукты, и квартплата…

А правители всё твердят, что борются с
бедностью. Такиз чего это видно? Ото-
брали сбережения, а ведь мы их доверяли
государству. Теперь кто под крылом у на-
чальства, тот и имеет доход. А на людей
плевать хотели. 

Расширяют города, отучили тружени-
ков от труда, от работы на родной земле.

Вот продаем зерно, вроде излишки… А
кого им кормить, если скот уничтожили? 

Были у нас свои продукты – без ГМО и
пальмы, мы их с удовольствием ели, а что
сейчас?Даже кошка отворачивается. 

К еде я бережно отношусь, потому что
и на милостыню жила, и с помойки ела
очистки. Но вот порой даже не могу сей-
час съесть то, что в магазине купила. 

Неужели наши правители не видят, что
они сотворили с родной землей? Что они
творят по отношению к простому наро-
ду?

Ведь продается всё: дома, земля, недра.
А строили ли эти города те, кто набивает
свои карманы от этих продаж? Поль-
зуются благамитолько единицы. 

Целину поднимали белорусы, рус-
ские, украинцы… Осталось всё это в
Казахстане. Я ведь знаю, что потом
стало с теми, кто эту целинуподнимал.
Могла бы о многом поведать.  Да и
сейчас в Киргизии, Казахстане, Узбе-
кистане, Таджикистане баре жируют и
унижают простой люд. 

А ведь эти республики должны чтить
Россию. В годы войны были эвакуирова-
ны фабрики, заводы, кинематограф, ба-
летные студии и т.д. Забыли, кому они
обязаны своим процветанием?

В большинстве этих республик есть
американские лаборатории, поселения. А
наши российские деревни вымирают или
уже вымерли… Поля зарастают мелко-
лесьем.

Народ бомжует, разбивает дома, чтобы
сдать железо или что-то продать. Воруют
всё. 

Вернулась – чтоувидела? «Разбомби-
ли» и мой дом. Выбили окна, разорили
баню, сломали даже лом, чтобы запоры
открыть. 

Проедете по Тверской, Костромской,
Брянской, другим областям – и увидите
жалкую картину: подворья разорены, до-
ма тоже.

А ведь у нормального человека от это-
го душа стонет!

Может, я и не к месту пишу… Но вот в
Одессе Дом профсоюзов сожгли – и мно-
го людей погибло. И наш парламент тоже
расстреляли – и тоже погибло много лю-
дей. 

И кто за все это ответит? Это – табу!
Вот сижу и раздумываю…
Сколько деревень стоят разграблены.
Остовы зияют пустотой.
Покосились избы без хозяина.
И колхозов нет – кругом застой!

…Тот, кто честен, нынче не в почете.
Благоденствует лишь 

только криминал…
Грабят, грабят нашу землю Русскую –
И вывозят русский капитал!

Такие вот горькие раздумья на Твер-
ской земле.

Нина Георгиевна 
БУРЫКИНА

Запустение
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У
ЖЕ32 года мы идем в светлый
капитализм и никак не дойдем.
Но какие-то выводы уже можно

сделать. Глядя на наше село, почти что
все это время мы не идем вперед, а топ-
чемся на месте. Рост ВВП у нас все кру-
тится в пределах 1% в годи то за счет
нефти и газа.

Советский Союз развалил Горбачеви
его перестройщики. Своими реформа-
ми и неграмотным руководством. Стра-
ну охватил сильнейший экономический
кризис.

К этому добавился спад цен на нефть,
а небольшой резерв в казне не спас го-
сударство. Горбачев пытался справить-
ся с кризисом, но бесполезно.Этим он
только показал свою беспомощность и
тем самым скомпрометировал себя и
весь социальный строй в стране перед
народом.

«Перестройкой» тут же воспользова-
лись капиталисты. Они всячески стали
ругать все советское, на фоне кризиса в
стране, и расхваливать капитализм.
Уставшийот кризиса народ отвернулся
от своих целей и планов, стал прислу-
шиваться к капиталистическим сказ-
кам.

В верхах нашей власти появились пе-
ревертыши,партийная оппозиция –
Яковлев, Шеварднадзе, Ельцин… Этот
и возглавил оранжевую революцию
против правительства и Горбачева.
Произошел переворот. В Беловежской
Пуще СоветскомуСоюзу подписали
приговор.

В результате предприятия стали про-
даваться дилетантам, далеким от про-
изводства, но владеющим к этому вре-
мени деньгами. Правительство назвало
их эффективными менеджерами, они
высосали из приобретенных заводов все
соки, затем обанкротили их, продали
оборудование, а заводы сдали в метал-
лолом.

В Союзе, когда начался экономиче-
ский кризис, появилось много крику-
нов, восхвалявших «капиталистический
рай». И многие клюнули на эту нажив-
ку, стали ликвидировать колхозы и сов-
хозы, делить земли и раздавать в виде
паев крестьянам, не думая о послед-
ствиях этого преступления. Крестьян
соблазнило бесплатное для них получе-
ние клочка колхозной земли. Получили
эти паи только 32% крестьян. Все это
былонаписано на бумаге, а в натуре же
эти участки многие не видели. Если
кто-либо и захотел получить землю, то
получал ее далеко от села, где-нибудь
на холме или в овраге. Удобные земли
уже захватили латифундисты.

Получивших свой пай на бумаге
крестьян стали называтьфермерами,
как в Америке.Только забыли предо-
ставить им кооперативы, без которых
на Западе фермеры не живут.

Получивусловные гектары, как теле-
гу без колес, не знали, что с нею делать.
Это вам не 5 соток земли, которые мож-
но перекопать лопатой. Крестьяне ста-
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Товарищи юноши, взгляд –на Москву, на русский вострите уши! 
Да будь я и негром преклонных годов, и то, без унынья и лени,
Я русский бы выучил только за то, что им разговаривал Ленин.
Когда Октябрь орудийных бурь по улицам кровью лился,
Я знаю, в Москве решали судьбу и Киевов и Тифлисов.
Москва для нас не державный аркан, ведущий земли за нами,
Москва не как русскому мне дорога, а как огневое знамя!

После крушения нашей страны и
мировой системы социализма в 1991
году для русского языка наступили не-
простые времена. Зона распростране-
ния русского языка стала катастрофи-
чески сжиматься, а новые «господа»,
которые, как в свое время Бурбоны,
ничего не забыли, ничему не научи-
лись, снова, как и в XIX векефранцуз-
ский, стали активно насаждать анг-
лийский. А в странах и территориях,
от которых мы отвернулись ради
дружбы с Америкой (вспоминаю по-
говорку: «Хуже вражды с англосакса-
ми только дружба с англосаксами»)
процесс ликвидации всего русского и
насаждения английского пошел еще
более быстрыми темпами. Можно ска-
зать, что английский язык взял у рус-
ского реванш за XX век.

Я хотел бы подчеркнуть, что не
имею ничего против английского язы-
ка и его носителей как таковых. Среди

них, особенно среди людей, не нагру-
женных властью и большими деньга-
ми, есть масса тех, кто искренне ува-
жает Россию, есть люди левых взгля-
дов и есть масса противников коло-
ниализма. Даже самая знаменитая
фраза XX века – «Пролетарии всех
стран, соединяйтесь!», на могиле Кар-
ла Маркса в Лондоне написана по-анг-
лийски. 

Но также никуда не уйти от того
факта, что большинство колонизато-
ров в прошлом и глобалистов-неоко-
лонизаторов в нынешнем говоритна
английском языке. Во многом такое
всемирное распространение англий-
ского языка и стало результатом поли-
тики колонизации и продолжающейся
политики неоколониализма. 

Недавно прозвучавшее предложе-
ние ограничить вшколах изучение
английского языка вызвало целую бу-
рю эмоций, как будто мы посягнули на
какие-то святые основы. Не нужно
ничего запрещать, но не надо просто
тотально продвигать и поощрять.
Пусть в школах учат английский фа-
культативно, те, кому это действитель-
но нужно. И учителя, таким образом,
без работы не останутся. А высвобо-
дившиеся часы можно посвятить аст-
рономии, –чтобы люди чаще смотрели

в небо, а не только себе под ноги, – ли-
тературе и русскому языку. 

Безусловно, надо навести порядок с
вывесками. Понятно, если торговая
марка всемирно известной иностран-
ной компании зарегистрирована на ла-
тинице, никто не будет ее заставлять
дублировать название на кириллице.
Но объясните мне, почему тотально в
наших городах надо писать на вывес-
ках «Cafe» вместо «Кафе» и довольно
неблагозвучное слово «Shop» вместо
«Магазин»? Не говоря уже о полчи-
щах «франчайзингов» и «мерчендай-
зингов», оккупировавших наши СМИ.

А в мировом масштабе русский
язык уже получает второе дыхание.
Россия возвращается в Историю,
причем не просто как страна, заявив-
шая, что у нее тоже есть геополити-
ческие интересы, но возвращается
культурно, идеологически, как новая
антиколониальная альтернатива. И
это очень вовремя. После разруше-
ния СССР западный колониализм
сумел перегруппироваться и начать
новое наступление уже под другим
видом. Инадо сказать, во многом
преуспел в этом,особенно в 90-е го-
ды, когда США были близки к реаль-
ному мировому господству. К
счастью, История пошла другим пу-
тем, и гегемония США разрушается,
как высохший песочный замок, при-
чем этот процесс не остановить, и
чем больше США будут пытаться си-
лой сохранить свое господство, тем
быстрее оно будетразрушено. Воль-
но или невольноРоссия оказалась на
переднем краю этого процесса. Да,
мы не так сильны, как в свое время
СССР, но и сейчас выросла целая
группастран, которые громко за-
являют о себе, что они тоже люди и
тоже имеютсвои права. Так сложи-
лось, что практическиполностью эта
группа стран совпадает с бывшими
союзниками СССР, что обеспечивает
нам с ними взаимопонимание. А ка-
кое взаимопонимание без языка? 

В заключение хочу привести еще од-
ну цитату – из Ивана Сергеевича Тур-
генева, от 1882 года: «Во дни сомнений,
во дни тягостных раздумий о судьбах
моей родины, – ты один мне поддержка
и опора, о великий, могучий, правди-
вый и свободный русский язык! Не будь
тебя –как не впасть в отчаяние при
виде всего, что совершается дома? Но
нельзя верить, чтобы такой язык не
был дан великому народу!»

Уверен, что самые трудные времена
для русского языка позади и он снова
становится всемирным языком свобо-
ды, прогресса и будущего!

г.Электросталь, Московская обл. В Михайловском
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ваю «технологические переходники». 
Весенняя сессия МВФ и Всемирно-

го банка принесла такую новость, что,
оказывается, Международному ва-
лютному фонду предложено разрабо-
тать уже наднациональную мировую
цифровую валюту. Трудно сказать, на-
сколько валюта национальная апро-
бирована. Тут главные проблемы не
технические, а  политические. 

В России, в общем-то, достаточно
вялая реакция на то, что Центральный
банк Российской Федерации стремит-
ся как можно быстрее внедрить циф-
ровой рубль. Хотя некоторые говорят,
что это даже удобно. Видимо, это в
силу недостаточной информирован-
ности. 

Я общаюсь с некоторыми банкира-
ми, и замечаю, что они не особенно
понимают долгосрочные цели этого
проекта. Дело в том, что эта валюта
должна эмитироваться исключитель-
но центральными банками. А все сче-
та для физических, юридических лиц
открываются именно Центральным
банком. И в этом случае коммерче-
ские банки оказываются пятым коле-
сом в телеге, они, собственно говоря,
уже не нужны.

n
Ни для кого не секрет, что коммер-

ческие банки занимаются эмиссией
денег, безналичных денег. Причем в
России коммерческие банки эмити-
руют даже больше безналичных де-
нег, чем Центральный банк. Кстати,
это тоже для многих оказывается от-
крытием. Пока наши банкиры еще не
осознали этой угрозы. Лишь от Грефа
мы услышали предупреждение колле-
гам: «Ребята, нам осталось жить не-
сколько лет». Я по выражению лиц
аудитории понял, что многие не поня-
ли Грефа. Но Греф на тот момент еще
был членом международного совета
«Морган Чейз Анжи» – это самый
крупный банк на Уолл-стрит – и он, я
слежу за этим, в тренде, он прекрас-
но понимает, что если вовремя там не
подсуетится, то они вообще не нужны
будут через несколько лет…  

Я в данном случае, конечно, вол-
нуюсь за судьбы наших сограждан, а
не банкиров. Вот такая вот картин-
ка… 

Повторяю: Банк России педалирует
этот процесс. Хотя уже больше года
идет необъявленная война коллектив-
ного Запада против России. Но Цент-
ральный банк продолжает действо-
вать по-старому, по тем инструкциям,
которые прописаны в Вашингтонском
консенсусе, это такой неофициальный
документ Международного валютно-

го фонда. Как говорил в свое время
циничный Джордж Сорос, музыка
уже не играет, а они все еще продол-
жают танцевать.  

Я тут зашел на сайт Центрального
банка, вы же знаете, что у нас Цент-
ральный Банк – это не просто Цент-
ральный банк, это финансовый мега-
регулятор. Этот статус Центральный
банк получил почти 10 лет назад, в
сентябре 2013 года, буквально через
2–3 месяца после прихода на Неглин-
ку Набиуллиной в качестве председа-
теля Центрального банка. Я был про-
сто шокирован повесткой, которую
обсуждает финансовый мегарегуля-
тор. Они собирают какие-то семина-
ры, круглые столы, тренинги. Ну вот
директор департамента Центрального
банка по фамилии Курицына прово-
дила тренинг на тему «Гендерные
стандарты для участников фондового
рынка Российской Федерации». Что-
бы вы понимали, что мы с вами жи-
вем в одном мире, а они живут в со-
вершенно другом мире. Судя по все-
му, госпожа Набиуллина получает ка-
кие-то команды из банка междуна-
родных расчетов. Сейчас, конечно,
связи с Международным валютным
фондом ослабли, а банк международ-
ных расчетов, еще раз повторяю, судя
по всему, является главным инициа-
тором и координатором всей этой
цифровой вакханалии. 

Поскольку все буксует, то они вот
где-то недели три назад вывесили та-
кой материал, который называется
«Мифы о цифровом рубле». Там при-
мерно 20 мифов. Первый миф насчет
определения того, что такое цифровой
рубль. В общем я пробежал по диаго-
нали все 20 мифов. Честно говоря, это
просто полная формалистика. Ни
один из ответов не убеждает, наобо-
рот, еще больше подозрений, что они,
как дрессированные, просто испол-
няют какие-то команды, которые идут
сверху. Собственно, пробежав все эти
20 мифов, я не нашел самого главно-
го, а вот от самого главного они ухо-
дят уже два с половиной года, а самое
главное – это вопрос зачем. Зачем
нужна цифровая валюта? Это пятое
колесо в телеге. Человечество жило
на протяжении многих столетий, мо-
жет быть, даже тысячелетий, с налич-
ными деньгами. Потом где-то уже
200–300 лет назад появились безна-
личные деньги.  

n
Ну и спрашивается: а что такое

цифровые деньги Центрального бан-
ка? Я впервые услышал аббревиатуру
CBDC где-то в середине прошлого де-

сятилетия. Я тогда тоже не мог по-
нять, собственно говоря, а что это за
новый вид денег. Услышал я это от то-
гдашнего председателя Народного
банка Китая. Этот банк раньше всех,
наверное, в мире запустил этот про-
ект. Они его держали в секрете, но
где-то в 18–19 году, когда уже надо
было переходить от каких-то закулис-
ных мероприятий к тестированию и
пилоту, им пришлось раскрыть карты. 

Значит, борьба идет за вытеснение
наличных денег. Ведь капитализм се-
годня уже находится на излете, так
еще говорили классики марксизма.
Капитализм себя изживет потому, что
норма прибыли будет стремиться к
нулю. Мы уже наблюдаем, что норма
прибыли приобрела даже отрицатель-
ное значение. Эти отрицательные
процентные ставки, ну вы знаете, что
была вот эта вот полоса, когда цент-
ральные банки снижали ключевые
ставки и, соответственно, у некото-
рых даже центральных банков ключе-
вые ставки приобрели отрицательное
значение. Собственно, отрицательные
проценты по активным операциям,
отрицательные процентные ставки по
депозитам. Ну кто же будет держать
деньги, если ваши деньги на депозите
тают? Поэтому начинается отток кли-
ентов из коммерческих банков. А если
начинается отток клиентов, значит,
банки начинают просто трещать по
швам. Ну и вот как раз и банкиры ска-
зали, что надо как-то запрещать на-
личные деньги. Тогда мы запрем лю-
дей безналичными деньгами, и они
никуда не сбегут. Вроде как инициа-
торами борьбы с кэшем были ком-
мерческие банки. Но сегодня выясни-
лось, что и коммерческие банки не
нужны в этой новой модели, они тоже
оказываются пятым колесом в телеге.
Но я хочу сказать: деньги – это кате-
гория историческая. 

Я более полувека назад учился, читал
учебники по финансам, по деньгам,
кредитам и банкам. Там черным по бе-
лому указано, что деньги – историче-
ская категория, значит, когда-то в пер-
вобытном примитивном обществе не
было денег, был случайный обмен, на-
туральный обмен. Потом из мира това-
ров выделяются отдельные товары, ко-
торые постепенно приобретают при-
знаки денег вот со всеми экономиче-
скими функциями, все подробно распи-
сано. А вот относительно того, что мо-
жет стать с деньгами в конце мировой
истории, об этом ничего не сказано.

Помнится, в Советском Союзе даже
был такой анекдот из серии «Армян-
ское радио». Спрашивают: «Будут ли
деньги при коммунизме?» Ответ был



4 ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ

де в войне с фашизмом стал разгром
гитлеровских войск под Москвой. Мир
воочию убедился в силе и мощи
Красной армии. Стало ясно, что гит-
леровская авантюра обречена на
провал. На полях Подмосковья зало-
жен фундамент дальнейших успехов
в борьбе с чумой ХХ века, произошел
полный и окончательный крах «блиц-
крига». Перед всем миром была раз-
венчана легенда о «непобедимости»
гитлеровской армии. Здесь раскрыл-
ся талант выдающихся впоследствии
военачальников – генералов и мар-
шалов Красной армии – Г.К. Жукова,
С.К. Тимошенко, К.К. Рокоссовского,
Л.А. Говорова, Ф.И. Голикова, И.С.
Конева, К.С. Москаленко, И.В. Бол-
дина, Д.Д. Лелюшенко, И.М. Чистяко-
ва, В.И. Кузнецова, А.А. Гречко, К.Н.
Галицкого, А.Л. Гетмана, И.В. Панфи-
лова и других.

Среди множества больших и малых
сражений Великой Отечественной вой-
ны Битва под Москвой была одной из
самых крупных, тяжелых, героических.
И чем дальше время отделяет нас от
той поры, тем яснее видно, в каком
сложном положении оказалась наша
страна и какую Великую Победу одер-
жал наш народ над фашизмом. Вме-
сте с сухопутными войсками огромный
вклад в победу внесли моряки, муже-
ственно сражаясь на полях Подмос-
ковья. После провала плана «разде-
латься» с Советским Союзом в полто-
ра-два месяца гитлеровцы выступили
с планом «покончить» с СССР до на-
ступления зимы. В начале октября
1941 г. Гитлер в приказе по немецко-
фашистской армии хвастливо заявил,
что созданы все условия для нанесе-
ния «последнего удара, который еще
до наступления зимы должен привести
к уничтожению врага».

q q q 
Фашистам не удалось в 1941 г. с хо-

ду захватить Москву. Но столица
СССР и в 1942 г. была в центре стра-
тегических замыслов гитлеровцев.
Немцы попытались пробиться к
Москве окружным путем. На этом на-
правлении не преодолимой стеной
стал Сталинград. Расчет Гитлера на-
нести удар на север вдоль Волги и
захватить нашу столицу снова не
оправдался. Замысел немцев был
своевременно раскрыт Сталиным и
его разведкой. На подступах к Ста-
линграду и в ходе сражений в городе
немцы понесли сокрушительное по-
ражение. Здесь были окружены и
ликвидированы отборные немецкие
части и соединения, а наши войска
добились победы в одном из самых

крупных сражений в истории войн.
Скоро мы отметим 80 лет Орлов-

ско-Курской битвы. Кто бы мог поду-
мать, что через 80 лет эта земля, где
бок о бок сражались русские и укра-
инцы с фашистской нечистью, будет
снова в огне. Но теперь уже будут
воевать внуки и правнуки тех, кто
гнал фашистскую нечисть на запад.
Любая война заканчивается миром,
надо прекратить бойню и сесть за
стол переговоров. Бойня, истребле-
ние славян на руку врагам на Запа-
де, Востоке и внутри наших братских
стран. 

Гитлеровцы понимали, что, доби-
ваясь поставленной цели, они встре-
тятся с жестким сопротивлением на-
рода. Поэтому фашисты сделали
ставку на террор, игнорируя нормы
международного права. Министр по
делам оккупированных восточных
территорий Розенберг писал: «Прин-
цип Гаагской конвенции, вытекающий
из законов сухопутной войны, кото-
рая касается управления страной, ок-
купированной иностранными войска-
ми, неприемлем, поскольку СССР
должен рассматриваться как несуще-
ствующая страна… Поэтому допус-
каются все мероприятия, которые
германская администрация считает
необходимыми и походящими». По-
добное пренебрежительное отноше-
ние немцев к славянам и русским бы-
ло и раньше.

За 5000 лет земной цивилизации
около 292 лет не было войн. Но в
15 513-ти больших и малых войнах
погибло примерно 4 млрд человек.
Но самым кровавым оказался ХХ век.
В Первой мировой войне принимали
участие 36 государств с населением
около 1 млрд человек, во второй – 61
государство с населением 1,7 млрд.
В первую мировую призвано 70 млн
человек, во вторую – 110 млн. Эти
две войны принесли народам огром-
ные жертвы, десятки миллионов ис-
калеченных и убитых. Так, если пер-
вая мировая унесла 30 млн челове-
ческих жизней, то вторая – более 50.
Среди множества войн Московская,
Сталинградская и Курская битвы бы-
ли одними из самых крупных, тяже-
лых и кровопролитных.

Сражение под Москвой получило
широкое освещение как в прессе, так
и выступлениях государственных и
военных деятелей не только в Рос-
сии, но и за рубежом. После провала
плана «молниеносной» войны вер-
хушка фашистской Германии особо
заботилась о том, чтобы не допу-
стить правдивой информации о дей-
ствительном положении на советско-

германском фронте. Цензура предпи-
сывала уничтожать все письма, в ко-
торых «упоминается о затруднениях
всякого рода и личных заботах». За
любые нарушения запрета карало ге-
стапо. Тем больший интерес имеют
письма, в которых гитлеровские сол-
даты и офицеры высказывают прав-
ду о настроении военнослужащих в
ходе сражения и отступления хвале-
ной немецкой армии.

Поражение фашистов под Москвой
стало возможно благодаря высокому
чувству патриотизма, любви и пре-
данности нашему Отечеству, что вы-
зывает гордость за историческое про-
шлое, наших братьев, отцов и дедов.
Народ под руководством И.В. Стали-
на сумел преодолеть трагические по-
следствия внезапного нападения фа-
шистов и их сателлитов, изменить со-
отношение сил в пользу Советского
Союза, хотя враг был силен и наде-
ялся на успех. Немцы жестоко про-
считались. Наша армия остановила
наступление немецко-фашистских
войск, обескровила их, подготовила
тем самым разгром вражеских пол-
чищ на подступах к столице. Москов-
ская битва явилась началом корен-
ного перелома в ходе всей войны,
ибо стратегическая инициатива пере-
шла к командованию Красной армии.
Как писал поэт:

Победы не бывают без утрат.
Но как бы ни были бои кровавы,
Не отступал ни перед 

кем солдат,
И гнал врагов 

за рубежи державы.

q q q 
Именно советский, прежде всего

русский и украинский солдат – побе-
дитель, и этим надо гордиться, на-
зывать вещи своими именами, а не
следовать по пути временщиков-
приспособленцев, пытающихся сде-
лать нас Иванами не помнящими
родства. Больше всего в борьбе с
фашизмом погибло русских, украин-
цев и белорусов. Но и совершено
подвигов ими было больше всех. Об
этом свидетельствуют созвездия Ге-
роев Советского Союза. Надо це-
нить подвиг предков и следовать их
примеру. Сейчас много говорится о
защите участников СВО, и хочется
верить, что это не очередная компа-
нейщина. Ведь отношение к тем, кто
пострадал в прошлых войнах, при
выполнении обязанностей военной
службы и стал инвалидом, далеко
не соответствует разговорам выс-
ших должностных лиц страны. Даже
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попасть в лечебное учреждение–
целая проблема, особенно дляот-
ставных военных. 

За годы войны на советско-герман-
ском фронте были пленены ираз-
громлены 607 дивизий. Безоговороч-
ные потери Германии и еесоюзников
составили 8 млн 649,6 тыс. человек,
было захвачено и уничтожено более
75% оружия и военной техники фа-
шистов. Краснаяармия освободила
10 стран Европы. Общие людские
потери СССРсоставили 26,6 млн че-
ловек.  Санитарные потери (ране-
ные, контуженные, заболевшие,об-
мороженные) составили 18 млн
344,1 тыс. человек. Оккупанты раз-
рушили и сожгли 1710 городов и по-
селков, свыше 70 тыс. сел игородов.
Вражда между нашими народами
создана искусственно – врагами сла-
вян, а продолжение бойни, гибель
мирногонаселения, прежде всего
стариков, женщин и детей, разруше-
ние городов и сел нарукуврагам на-
ших народов. Теперь об этом гово-
рится открыто. Надо убрать отдель-
ных провокаторов, засевших на ТВ.
В своевремя они же толкали Гор-
бачёва и Ельцина на развал страны,
расстрелы мирных жителей, а теперь
одели мантии патриотов. Только
крепкая братская дружба, прежде
всегомежду славянскиминародами,
–успехнашей победы надврагами
Родины.Так было, так должно быть
всегда! 

Территория Каховской ГЭС в 
Херсонской области подверглась об-
стрелу из американских реактивных
систем залпового огня HIMARS со
стороны Украины. Украинские воен-
ные ежедневно обстреливают терри-
торию ГЭС и Новой Каховки. Плоти-
на Каховской ГЭС в Херсонской
области была повреждена из-за об-
рушения одной из опор, сообщил
представитель экстренных служб ре-
гиона.«Плотина не выдержала: одна
опора рухнула, и пошло затопление»,
–сказал он. Из-за разрушениязадви-
жек Каховской ГЭС в Херсонской
области вода затопила в первый же
день300 домов, сообщил глава Новой
Каховки Владимир Леонтьев.По рас-
четам, при разрушении гидроузла, в
худшем случае, вода должна была
подняться на 12,5 м.«Масштабы ка-
тастрофы еще предстоит определить
–мы находимся еще, может, даже не
в пике этой катастрофы», –добавил
глава города.Также онзаявил, что
Каховская ГЭС не может быть отре-
монтирована, еепредстоит отстраи-
вать заново.«Днепровский проспект
в Новой Каховке уже под водой нахо-
дится. Это означает, что вода подня-
лась уже более чем на 12 метров.
…все службы работают, мы сумеем
избежать гибели мирных граждан», –
сказал он.По словам Леонтьева,
жертв удалось избежать благодаря
тому, что дамба разрушилась не сра-
зу, а в течение пяти часов.

Город Алёшки Херсонской области
на левом берегу Днепра практически
полностью затоплен, сообщил предсе-
датель правительства области Андрей
Алексеенко.Эвакуация людей из за-
топленных Алёшек возможна только
на спецтехнике.«Направляем в Алёш-
ки все свободные грузовики высокой
проходимости– «Уралы» и «КамАЗы».
Из Крыма уже везут спасательные
плавсредства МЧС», –отметил премь-
ер.Вприбрежные районы для эвакуа-
ции людей собрано больше 100 авто-
бусов. В безопасных населенных пунк-
тах готовят пять тысяч мест дляраз-
мещения эвакуированных. 

Россия решительно осуждает «раз-
рушение вооруженными силами
Украины Каховской ГЭС, которое
привело к масштабной гуманитарной
и экологической катастрофе», гово-
рится в распространенном во втор-
ник вечером заявлении российского
МИДа.

Каховская гидроэлектростанция
работала с 1950-х годов. Она обес-
печивала регулирование стока Дне-
пра для питанияэлектроэнергией,
орошенияи водоснабжения засушли-
вых южных районов и навигацию от
Херсона до Запорожья. От нее начи-
нается Северо-Крымский канал,
обеспечивающий днепровской водой
полуостров. Станция не вырабатыва-
ет электроэнергию с середины 2022
года из-за обстрелов.
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Хотя…сколько елея и глянца – ака-
демического, имперского, гимназиче-
ского, советского, антисоветского,
анекдотического – лежит на имени
Пушкина…

Это не важно – плазма его бурлит:
как бурлит она в стихотворенииЛер-
монтова: столь же хрестоматийном,
сколь и не стареющем; и Лермонтов
исходит неистовством, допуская ги-
перболы, убирая весь негатив, кото-
рый привел к дуэли…

Невольник чести…
Почти идеальный человек.
Пушкина свойственно было идеали-

зировать, недаром Гоголь утверждал,
что Пушкин – русский человек буду-
щего, который явится, может быть, че-
рез двести лет.

Не угадал, но вектор мысли ясен.
«Юбилейное» Маяковского скроено

по системе и методе Маяка: с лесен-
кой, с традиционными, не становящи-
мися оттого менее не заурядными хо-
дами, но необычна нежность, проры-
вающаяся в отношениик Пушкину…

А вот Есенин обращается, стоя на
бульваре, к поэтическому колоссу: об-
ращается отчасти свойски, выделяя то
его качество, которое определило це-
лый пласт пушкинской поэзии:

Мечтая о могучем даре
Того, кто русской стал судьбой,
Стою я на Тверском бульваре,
Стою и говорю с собой.

Блондинистый, почти белесый,
В легендах ставший как туман,
О, Александр! Ты был повеса,
Как я сегодня хулиган.

Мастер строгих и жестких форм В.
Рождественский точно переносит
Пушкина в современность, соответ-
ствующую Рождественскому, и дети,
играющие рядом, так естественны –
когда-то Пушкин входил во вселенную
каждого с детских лет:

Распахнув сюртук свой, 
на рассвете

Он вдыхал все запахи земли.
Перед ним играли наши дети,
Липы торжествующе цвели.

Бабочки весенние порхали
Над его курчавой головой.
Светлая задумчивость печали
Шла к нему, и был он как живой.

Цветаевское, обращенное к Пуш-
кину, лишено привычной ее сверхна-
пряженной, силовой телеграфности,
тут – пульсации классического стиха
почти девятнадцатого века, хотя по-
нятно, что цветаевского:

Вижу его на дороге и в гроте…
Смуглую руку у лба… – 
Точно стеклянная, на повороте
Продребезжала арба… – 

Запах – из детства – 
какого-то дыма

Или каких-то племен…
Очарование прежнего Крыма
Пушкинских милых времен.

К нему стремились, как к утеше-
нию, и искали у него ответы на во-
просы, которые он не мог дать.

«Болдинская осень» Д. Самойлова
выдержана в сдержанных тонах, хотя
палитра современного поэта богата,
и ни одной краски он не упустит:

Везде холера, всюду карантины,
И отпущенья вскорости не жди.
А перед ним пространные карти-

ны
И в скудных окнах долгие дожди.

Но почему-то сны его воздушны,
И словно в детстве –

бормотанье, вздор.
И почему-то рифмы 

простодушны,
И мысль ему любая не в укор.

Особенно звучат «Пушкинские
эпиграфы» А. Тарковского: с той ме-
рой дара, когда, кажется, Тарковско-
му был доступен праязык, отчего сти-
хи делаются более выпуклыми, рель-
ефными:

Разобрал головоломку –    
Не могу ее сложить.
Подскажи хоть ты потомку,
Как на свете надо жить – 

Ради неба или ради
Хлеба и тщеты земной,
Ради сказанных в тетради
Слов идущему за мной?

И снова задаются Пушкину вопро-
сы, как пророку, ведающему все от-
веты…

Их не перебрать, как сияющие бес-
конечные четки, – стихов о Пушкине:
и современников – Языкова ли, Ве-
невитинова, и…наших современни-
ков, и множатся произведения и ны-
не, свидетельствуя, что для поэтов,
слишком не востребованных нашим
временем, имя остается…почти свя-
тым.

Александр БАЛТИН

Поэты о поэте

Первая любовь, 
не подлежащая забвению… Владимир МАЯКОВСКИЙ

Юбилейное
…Вот – пустили сплетню,

тешат душу ею.
Александр Сергеич,

да не слушайте ж вы их!
Может,яодиндействительно жалею,
что сегодня

нету вас в живых.
Мнепри жизни

с вами
сговориться б надо.

Скоро вот
и я

умру
и буду нем.

После смерти
нам

стоять почти что рядом:
вы на Пе,

а я
на эМ.1924
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Сегодня мы наблюдаем с вами, как
мировая закулиса разрабатывает раз-
личные сценарии, чтобы создать в ми-
ре хаос и, пользуясь этим хаосом,
продвигаться к своей конечной цели.
Одним из таких сценариев является
цифровая валюта центральных
банков. 110 центральных банков са-
мых разных стран мира неожиданно
стали петь мантры насчет цифровой
валюты центральных банков. Англо-
язычная аббревиатура CBDC Central
Bank Digital Currency. 

Удивительное дело, 110 централь-
ных банков обсуждают, некоторые
уже не обсуждают, а уже продвину-
лись вперед, они уже тестируют ка-
кие-то технологии, необходимые для
введения цифровой валюты, некото-
рые уже пилотные проекты начинают.
А некоторые уже ввели цифровую ва-
люту. Банк международных расчетов
называет примерно 10 субъектов меж-
дународного права, 10 юрисдикций,
которые вроде бы как уже ввели циф-
ровые валюты. Ну наиболее извест-
ная из этих юрисдикций это Нигерия,
остальные – это какие-то экзотиче-
ские офшоры. А Нигерия – это круп-

нейшее по населению государство в
Африке. 

В группе наиболее продвинутых
центральных банков находятся народ-
ные банки Китая, центральные банки
Швеции, Индии, Казахстана и, судя
по всему, и Банк России. 

Мы с вами хорошо знаем, что Банк
России начал интересоваться этой те-
мой еще осенью 21 года. Он вывесил
на своем сайте материал для обсуж-
дения по цифровому рублю, было
объявлено о том, что с 1 апреля ны-
нешнего года Банк России будет уже
проводить пилотный проект с участи-
ем дюжины российских коммерче-
ских банков. Ну а пока проект не за-
пущен по той простой причине, что
Государственная Дума до сих пор не
приняла закон о цифровом рубле.  

Я надеюсь, что для сегодняшней
аудитории не надо объяснять, что
цифровая эволюция центральных
банков – это именно проект цифрово-
го концлагеря. Ну я просто бегло ска-
жу, что она еще называется «програм-
мируемая валюта». Программируемая
– это значит, ее параметры опреде-
ляются с учетом владельца, счета

цифровой валюты или цифрового ко-
шелька. Все это понятно на примере
китайского юаня, там уже пилотные
проекты реализуются года два.

В этом пилотном проекте задей-
ствованы миллионы китайцев. И там
уже Народный банк Китая, не стес-
няясь, говорит о том, что цифровой
юань – это программируемая валю-
та, и параметры этой валюты для
каждого китайца будут с учетом его
социального рейтинга. 

Другой параметр – это сфера дей-
ствия цифровой валюты. Для пяте-
рочника цифровой юань – это весь
континентальный Китай, может
быть, даже и включая Гонконг, а ес-
ли ты двоечник, значит, ты можешь
только в радиусе, условно говоря,
одного километра пользоваться этим
цифровым юанем. 

Цифровую валюту нельзя исполь-
зовать для накоплений. Мы ведь все
учили экономику и знаем, что у де-
нег есть пять экономических функ-
ций, и четвертая функция – это
функция накопления. То есть с по-
мощью цифровых валют нельзя

ничего накапливать. Ну и китайцы,
конечно, говорят о высоком уровне
дифференциации цифровой валюты.
Мы прекрасно понимаем ход их
мыслей… 

Тут, конечно, много интересного от-
носительно того, могут ли эти цифро-
вые валюты стать мировой цифровой
валютой. Пока вроде бы как все стра-
ны говорят о том, что в каждой стра-
не своя цифровая валюта, и за преде-
лы, вроде как, соответствующей стра-
ны эта валюта не должна выходить.
Об этом говорят китайцы, об этом го-
ворят в Европе, об этом говорят даже
в России. Ну и на самом-то деле, ко-
нечно, у всех вопрос: а как вот в усло-
виях всеобщей цифровизации денеж-
ных систем можно будет осуществ-
лять международные расчеты? Ну тут
банк международных расчетов под-
сказывает, что, мол, можно, даже не
унифицируя эти самые системы циф-
ровых валют, использовать их для
международных расчетов. А есть це-
лый ряд проектов банка междуна-
родных расчетов, который как раз
отрабатывает технологии расчетов,
некие такие переходники, я их назы-

Народная лекция l видеоконференция

«Хозяева денег» уничтожают деньги
и создают «цифровой  концлагерь»

Валентин КАТАСОНОВ, профессор

По-фашистски цинично и беспощадно
Рукотворная катастрофа Каховской ГЭС
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Польша: позор политике правителей 
Сотни тысяч протестующих собра-

лись в Варшаве на марш, который оп-
позиция объявила проверкой своей 
способности положить конец почти 
восьмилетнему националистическому 
правлению в конце этого года.

Толпы, растянувшиеся не менее чем 
на милю, прошли маршем с транспа-
рантами с надписями «Свободная 
Польша», «ПиС нет», имея в виду пра-
вящую партию «Право и справедли-
вость» (ПиС).

У некоторых были маски лидера пра-
вящей партии Ярослава Качиньского, 
на которых было написано слово «по-
зор». По словам организаторов, в мар-
ше участвовало полмиллиона человек. 
Полиция и городские власти не дали 
оценку. Тысячи маршировали и в дру-
гих польских городах.

«Я принимал участие во многих мар-
шах, но я никогда не видел протеста 
такого масштаба, с такой энергией, 
я чувствую, что это прорыв», – сказал 
Яцек Гвоздз, 51 год, специалист по ин-
формационным технологиям из Но-
вы-Сонч в Варшаве.

Опросы общественного мнения по-
казывают, что выборы, которые со-
стоятся летом, будут ожесточенными, 
а спецоперация России в соседней 
Украине наконец-то сбросит прави-
тельство ПиС, которое стало ведущим 
голосом против русских в Европе.

Оппозиция изо всех сил пыталась 
заручиться поддержкой, несмотря 
на широко распространенную внутри 
страны и за рубежом критику ПиС, ко-
торую обвиняли в подрыве верховен-

ства закона, превращении государ-
ственных СМИ в рупор правительства. 
Правительство премьер-министра 
Матеуша Моравецкого отрицает под-
рыв каких-либо демократических норм 
и заявляет, что его цель состоит в том, 
чтобы защитить традиционные хри-
стианские ценности от либерального 
давления со стороны Запада и сделать 
экономику более справедливой.

«На улицах Варшавы полмиллио-
на человек – это абсолютный рекорд, 
– сказал восхищенный Николас Поли-
ковский, – народ заполнил Замковую 
площадь в столице. Такого я еще не 
помню».

Оппозиция призывает к единству, 
несмотря на политические разногла-
сия, и обещает победу на выборах, ко-
торые пройдут в октябре или ноябре.

«Мы обязательно привлечем к от-
ветственности тех, кто находится у 
власти, исправим несправедливость, 
чтобы, в конце концов, люди могли 
примириться. И мы жестко накажем 
тех, кто против воли народа помога-
ет Украине, разорвав все отношения с 
Россией», – сказал он.

Еще в воскресенье в Варшаву при-
были сотни автобусов, чтобы привезти 
сторонников оппозиции со всей стра-
ны. Некоторые заявили, что их моти-
вировал скандал из-за законопроекта, 
предложенного ПиС, чтобы исключить 
чрезмерное влияние России в стране. 
Оппозиция рассматривает закон как 
попытку правительства начать охоту 
на ведьм против политических оппо-
нентов.

Франция: «Нет» реформам Макрона
По данным Всеобщей конфедера-

ции труда (ВКТ) Франции, по всей 
стране в демонстрациях протеста 
против реформы приняли участие бо-
лее 900 тысяч человек, из них треть 
– в Париже. Это уже 14-я акция про-
теста против реформ президента Ма-
крона. В столице столкновения про-
изошли на бульварах Монпарнас и 
Порт-Рояль. Радикально настроен-
ные протестующие сжигали машины, 
кидали камни и вступали в столкно-
вения с полицейскими. Полиция ис-
пользовала дубинки и применила сле-
зоточивый газ. Журналист телекана-
ла France Televisions уточнил с места 
события, что процессия заблокирова-
на в километре от площади Италии, 
конечного пункта назначения, из-за 
горящего трейлера.  

На бульваре Порт-Рояль в Пари-
же участники демонстрации против 
пенсионной реформы подожгли стро-
ительный домик, члены съемочной 
группы телеканала были обрызганы 
красной краской. Знаменитый ресто-
ран «Ротонда», где любит отдыхать 
Макрон, окружил полицейский кор-
дон, рядом был размещен водомет. Во 
время последних демонстраций ради-
калы из «Черного блока» подожгли 
навес на террасе заведения.

По данным полицейского управ-
ления Парижа, всего было аресто-
вано 17 человек. По данным МВД, 
один полицейский был ранен. В Рен-
не произошло пять арестов, сообща-
ет префектура Иль-и-Вилен, которая 
уточняет, что полицейский получил 
травму колена во время беспорядков. 

В этом городе целью радикалов было 
местное агентство недвижимости, со-
общает France Bleu.

«Матч подходит к концу», – заявил 
генеральный секретарь Французской 
демократической конфедерации тру-
да (ЦФДТ) Лоран Берже. Лидер «Не-
покоренной Франции» и экс-канди-
дат в президенты Жан-Люк Мелан-
шон пообещал, что «борьба будет 
продолжаться», добавив, что не зна-
ет, «в какой форме».

Завершающийся день стал 14-м по 
счету, когда в стране проводились 
протесты. В целом во всей Фран-
ции сейчас проходит порядка 250 ак-
ций протеста. В Ренне протестую-
щие заблокировали автобусные пар-
ки, что мешает работе общественного 
транспорта. 

Демонстранты также штурмовали 
штаб-квартиру Организационного 
комитета Олимпийских игр в Сен-Де-
ни под Парижем. Противники пен-
сионной реформы ворвались в зда-
ние оргкомитета «Олимпиады-2024» 
в пригороде Парижа. Профсоюзные 
активисты – железнодорожники и ра-
ботники общественного транспорта 
– прорвали полицейский кордон, за-
хватили здание Оргкомитета Игр и 
потребовали отменить их. Профсою-
зы возмущены тратами на Олимпиа-
ду, которые уже превысили 4,5 мил-
лиарда евро. «Нет ухода [на пенсию в 
62 года] – нет Олимпиады!» – сканди-
ровали демонстранты. На этом фоне 
мэр Парижа Анн Идальго высказа-
лась в поддержку протестующих про-
тив пенсионной реформы.

В Пентагоне  
всё рассчитали 

Как в США смоделировали взрыв Каховской дамбы 
Никогда такого не было – и 

вот опять! Еще в октябре про-
шлого года (семь с лишним ме-
сяцев назад) портал «Украина.
ру» сообщал о том, что Пента-
гон смоделировал последствия 
взрыва Каховской дамбы ВСУ 
и спрогнозировал страшные 
последствия для всего регио-
на. По данным издания, киев-
ские власти тогда ознакоми-
лись с этим расчетом и приня-
ли решение взорвать плотину. 
«На Банковой учитывают эти 
расчеты и дали согласие на ра-
кетные удары по ней (дамбе)», 
– цитировал портал экспертов, 
вхожих в политическое заку-
лисье украинской власти. 

Кстати, еще в 1985 году 
специалисты Всесоюзного 
проектно-изыскательского и 
научно-исследовательского 
института «Гидропроект» про-
анализировали последствия 
возможного разрушения Ка-
ховской дамбы. В Советском 
Союзе эти данные были засе-
кречены. 

Однако в 2004 году херсон-
ская газета «Гривна» опубли-
ковала статью под названи-
ем «К апокалипсису местного 
масштаба не готовы», где были 
раскрыты детали секретного 
доклада советских времен. Со-
гласно выводам ученых, после 
разрушения плотины миллио-
ны тонн воды с огромной ско-
ростью обрушатся на Херсон. 

«В случае взрыва дамбы 
миллионы тонн воды обрушат-
ся на Херсон со скоростью 24,4 
км/час и высотой волны в 1 
метр. Уже через 2,5 часа после-
дует довольно резкий подъем 
уровня до 4,8 метра. Наводне-
ние продлится трое суток и 

полностью уничтожит област-
ной центр», – говорилось в до-
кладе. 

ВСУ готовятся к подрыву 
Каховской дамбы с использо-
ванием морских мин, расска-
зывал РИА Новости глава ад-
министрации Каховского рай-
она Владимир Леонтьев: «Это 
не преувеличение, а достовер-
ная информация. Эта инфор-
мация была и раньше, а сейчас 
это вполне вероятно, особенно 
с учетом того, что течение уси-
лилось из-за увеличения пото-
ка воды, сброс воды осущест-
вляется, поэтому, конечно, 
риск (использования морских 
мин) существует». 

Чиновник подчеркнул, что 
информация о возможном 
подрыве плотины морскими 
минами поступала еще минув-
шей весной. В свою очередь 
политолог Алексей Анпилогов 
тогда заявлял о том, что разру-
шить Каховскую плотину го-
раздо сложнее, чем Днепрогэс. 
Все дело в конструкции дамбы 
и небольшом давлении воды 
на стены ГЭС. 

«С одной стороны, если уда-
рить в самую нижнюю часть 
плотины, то разрушить ее было 
бы легче, но, с другой стороны, 
там же она самая широкая, а 
значит, самая прочная. Клас-
сика разрушения плотин – это 
минирование их изнутри. Так 
дважды разрушали Днепро гэс: 
при отступлении советских 
 войск в 1941 году и при от-
ступлении немцев в 1943-м. В 
противном случае нужно раз-
рушать достаточно серьезным 
количеством тротила, которое 
содержится, например, в авиа-
ционных бомбах. Так союзни-

ки разрушали дамбы в Нидер-
ландах, когда открывали Вто-
рой фронт в 1944 году», – по-
яснял эксперт. И подчеркивал: 
самая слабая часть плотины 
– это шлюз. Возможно, по его 
воротам попробуют ударить 
украинские диверсанты. 

«Хотя это процесс непро-
стой, но могут сработать ди-
версанты, принеся взрывчатку 
и разрушив эти механизмы с 
мощной гидравликой. Но нуж-
но вывести последовательно 
обе створки, не дав опустить-
ся аварийному затвору, – это 
многокомпонентная операция, 
сложная для осуществления», 
– резюмировал Анпилогов. 

Так что следы варварского 
преступления ожидаемо ведут 
в американский штат Вирджи-
ния. Как говорится, кто бы со-
мневался. А пока ситуация 
с подтоплением находится 
под контролем властей регио-
на, рассказал сенатор от Хер-
сонской области Константин 
Басюк. Создан оперативный 
штаб, главы местных админи-
страций работают в экстрен-
ном режиме. По его словам, 
паники среди жителей при-
брежных населенных пунктов 
нет. Превентивно начата эва-
куация маломобильных людей: 
«Говорить о последствиях раз-
рушения плотины Каховской 
ГЭС на данный момент рано. 
Известно, что дамба не разру-
шена, разовый сброс воды не-
возможен из-за конструкции 
сооружения, поэтому ситуа-
ция с подтоплением не являет-
ся критичной». 

Якоб ПАВЛОВИЧ 
Polityka (Польша) 

Наверняка это украинцы 
Англичане о разрушении Каховской ГЭС 

Во вторник была разрушена дамба Кахов-
ской ГЭС на реке Днепр на юге Украины. Вода 
затопила часть территории в преддверии ожи-
даемого украинского контрнаступления. Кро-
ме того, под угрозой оказалось водоснабже-
ние атомной электростанции. 

Россия и Украина обвинили в прорыве дам-
бы друг друга. Киев предостерег от «катастро-
фических последствий»: в частности, под угро-
зой затопления окажутся десятки населенных 
пунктов. Кроме того, Запорожская АЭС, нахо-
дящаяся выше плотины, может лишиться воды 
для охлаждения реакторов. 

Губернатор подконтрольной Украине части 
Херсонской области Александр Прокудин за-
явил, что дамбу повредили «российские вой-
ска», и распорядился об эвакуации нескольких 
сел вдоль правого (западного) берега Днепра. 

Прибывающая вода в зоне риска, куда, по 
словам Прокудина, входит и часть самого об-
ластного центра, может достичь критической 
отметки уже в 11 часов утра, добавил он. По 
сообщениям местных СМИ, прибрежные рай-
оны Херсона во вторник утром уже были зато-
плены. 

Президент Владимир Зеленский созвал экс-
тренное заседание Совета безопасности и об-
винил в прорыве «российских террористов». 

«Разрушение Каховской ГЭС может иметь 
катастрофические последствия для Запо-
рожской АЭС, которая берет воду из Кахов-
ского водохранилища для охлаждения ядер-
ных реакторов», – заявил глава Государ-
ственного агентства по восстановлению 
Украины и инфраструктурным проектам Му-
стафа  Найем. 

Украинская компания «Энергоатом» заяви-
ла, что уровень воды в Каховском водохрани-
лище падает, однако уровень в водоеме-охла-
дителе составляет 16,6 метра – этого доста-
точно для нужд электростанции. 

Наводнение наверняка осложнит украин-
ские планы по высадке десанта в этом районе 
во время ожидаемого контрнаступления. 

ГЭС и дамба были построены в 1956 году. 
Это один из крупнейших энергетических объ-
ектов страны. Он обеспечивает электроэнер-
гией свыше 3 миллионов человек. Объем во-

дохранилища оценивается в 18 кубических ки-
лометров. 

Это важная часть энергетической инфра-
структуры страны, и ее уничтожение повле-
чет за собой далеко идущие последствия не 
только на близлежащей территории, заявил 
Найем. Это может привести к «сотням тысяч 
жертв», добавил он.

«Российские вооруженные силы могли ре-
шить, что подрыв дамбы прикроет их отход с 
правого берега Днепра и предотвратит или за-
держит продвижение ВСУ через реку», – пред-
положил Найем. 

На роликах в социальных сетях видно, как 
вода хлещет через огромную дыру в дамбе из 
верхнего резервуара, который также снабжа-
ет водой канал, питающий Крым. Спутниковые 
снимки от компании Maxar Technologies выя-
вили повреждения шлюзовых ворот плотины и 
близлежащего участка дороги. 

Россия заняла всю разделенную Днепром 
Херсонскую область в первые недели спе-
цоперации, после чего оставила областной 
центр в ноябре прошлого года. 

Несмотря на сдачу Херсона, Россия 
по-прежнему считает этот город частью своей 
страны, а его жителей – гражданами России. 
Украина и Россия регулярно обвиняют друг 
друга в обстрелах дамбы Каховской ГЭС и За-
порожской АЭС. 

В прошлом году Зеленский заявил, что, го-
товясь к отступлению, Россия заминировала 
местность. По его словам, это может привести 
к «крупномасштабной катастрофе» и нарушить 
подачу воды в Крым. 

Назначенный Россией мэр Новой Каховки 
Владимир Леонтьев заявил, что к обрушению 
дамбы привел обстрел украинских сил. 

Леонтьев сообщил, что российские власти 
эвакуируют местных жителей из-за наводне-
ния, затронувшего порядка 300 домов в близ-
лежащих деревнях. Подконтрольные России 
экстренные службы заявили, что всего под 
угрозой затопления могут оказаться до 80 на-
селенных пунктов. 

Макс СЕДДОН 
Financial Times (Великобритания) 

Зарубежное досье
В ночь на 6 июня в результа-

те украинских обстрелов разру-
шена верхняя часть Каховской 
ГЭС. В результате повреждения 
задвижек начался неконтролиру-
емый сброс воды, из-за чего уро-
вень воды в Новой Каховке достиг 
10 метров и продолжает подни-

маться. В зоне подтопления ока-
зались 14 населенных пунктов, 
где живут более 22 тысяч чело-
век. Идет эвакуация жителей. 
Для временного вывоза людей из 
населенных пунктов прибыли ав-
тобусы. В Новокаховском округе 
введен режим ЧС

 
Курение и психическое  
здоровье 

Ученые обнаружили, что отказ от ку-
рения может улучшить психическое 
здоровье людей. В рамках исследова-
ния использовались данные рандоми-
зированного клинического исследова-
ния по оценке нежелательных послед-
ствий курения. Участниками исследо-
вания были 4 тыс. 260 человек. До и 
после отказа от курения участников по-
просили заполнить анкеты, включав-
шие вопросы о психическом здоровье. 
Прекращение курения было связано со 
снижением показателей тревоги и де-
прессии по сравнению с группой, кото-
рая продолжила курить. 

Базовый доход 
В Великобритании проведут экспери-

мент по выплате безусловного базово-
го дохода в размере 1600 фунтов стер-
лингов в месяц (около 160 000 рублей). 

Ученые проследят, как это влияет на 
психическое и физическое здоровье. 
Сумму будут ежемесячно выплачивать 
тридцати случайно выбранным людям 
без каких-либо условий в течение двух 
лет. Для эксперимента выбрали два ме-
ста: Джарроу на северо-востоке Англии 
и Ист-Финчли на севере  Лондона. 

Миссис Россия – 2023» 
В Москве прошел национальный кон-

курс красоты для замужних женщин. В 
финал вышли 83 участницы из разных 
регионов России. Титул «Миссис Рос-
сия – 2023» получила жительница Даль-
него Востока Наталья Оскар. Она пре-
подает английский язык, пишет автор-
ские песни и любит путешествовать, у 
нее есть дочь. Теперь женщина сможет 
принять участие в любом конкурсе кра-
соты мирового уровня. 

Сны голубей 
Биологи научили 15 голубей спать с за-

фиксированной головой и в шумной об-

становке. После этого их отправили на 
ЭЭГ и МРТ. Они показали, что птицы ви-
дят сны. В фазе глубокого сна в организ-
ме голубей увеличивается поток спинно-
мозговой жидкости – как у людей. Она 
удаляет «мусор», накопившийся за день. 
Скорее всего, голуби летают во сне и 
эмоционально переживают этот про-
цесс. Лучше понять, что снится птицам, 
помогут дальнейшие исследования. 

Ожирение чревато для психики 
Из-за ожирения растет риск разви-

тия депрессии, никотиновой зависимо-
сти и расстройств пищевого поведения. 
К таким выводам пришли ученые в ходе 
многолетнего исследования с участием 
людей обоих полов и разных возрастов. 
Оказалось, в подавляющем большинстве 
случаев диагноз «ожирение» предше-
ствует развитию ментальных проблем. 
При этом у женщин риск заболеть выше, 
чем у мужчин, исключение – зависимость 
от никотина. 

За спасение джунглей  
Амазонии 

В Бразилии запустят грантовую про-
грамму для бедных семей, члены кото-
рых работают в проектах по сохране-
нию и спасению джунглей Амазонии. В 
ней примут участие около 30 тысяч се-
мей. Каждую минуту леса Амазонки те-
ряют площадь примерно в три футболь-
ных поля. Если так пойдет и дальше, 
человечество очень скоро достигнет 
точки невозврата, после которой круп-
нейшие в мире джунгли уже нельзя бу-
дет восстановить. 

Ученый помолодел на 10 лет 
Ученый Джозеф Дитури, который 

провел под водой 93 дня, существенно 
улучшил показатели своего здоровья. 
За это время его организм помолодел 
примерно на 10 лет. Другими положи-
тельными эффектами стало то, что те-
перь доля глубокого сна в ночное время 
у него доходит 66%, а также отмечается 

снижение уровня холестерина и марке-
ров воспаления. 

Болезни мозга без МРТ 
Российские ученые разработали но-

вый неинвазивный метод выявления бо-
лезней мозга. Он основан на отслежи-
вании работы лимфатических сосудов 
в голове человека. Ученые из Саратов-
ского государственного университета 
предложили экспресс-метод оценки со-
стояния здоровья мозга, который мог бы 
применяться без ограничений. Для него 
используют специальный нелинейный 
анализ электроэнцефалограммы. 

Полезна ли манная каша 
Манная каша может быть частью здо-

рового питания, если употреблять ее в 
умеренных количествах и добавлять по-
лезные ингредиенты. Как рассказала 
врач-эндокринолог Антонина Гуреева, 
эта крупа содержит сложные углеводы, 
клетчатку и некоторые важные пита-
тельные вещества. Гуреева посовето-

вала поддерживать низкое содержание 
сахара при приготовлении манной каши 
и использовать альтернативные подс-
ластители, либо украсить кашу свежи-
ми фруктами. 

685 людей-пауков 
На мероприятии, организованном 

компанией Sony в Малайзии, 685 че-
ловек пришли в торговый центр в го-
роде Букиттинги, одетые в костюмы 
различных версий героя комиксов Че-
ловека-паука. В торговом центре при-
сутствовал судья Книги рекордов Гин-
несса, который проверил подсчет и 
убедился, что каждый участник провел 
в отведенном для фестиваля месте не 
менее 5 минут. Он вручил организато-
рам сертификат Книги рекордов, убе-
дившись, что общее количество участ-
ников превысило 601 (столько человек 
участвовали в аналогичном карнавале в 
Индии в декабре 2021 года). 

Калейдоскоп

Калейдоскоп

Народы Европы не будут молчать

Париж

Варшава
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Уимблдон отказывает

16-летняя Мирра Андреева впечатлила абсолютно всех своей игрой 
в последние месяцы. Талантливая российская теннисистка хотела бы 
продолжить развивать успех на Уимблдоне, однако организаторы тур-
нира отказали ей в визе. Неужели так испугались, что россиянка там 
всех затмит? Мирра стала сенсацией нынешнего сезона. Про ее пер-
спективы эксперты говорили уже давно, но тогда это было чем-то аб-
страктным. Сколько таких юных талантов потом не сумели раскрыть 
потенциал. В случае с Андреевой все было серьезно. Она отлично вы-
ступила на «мастерсе» в Мадриде, а затем принялась уничтожать со-
перниц не только в квалификации, но и в основной сетке Открытого 
чемпионата Франции по теннису.

ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официального сайта «Красная линия» – 
http: //www.rline.tv/programs/ или со спутника ABS-2 – язык вещания 
(пере вода): русский; формат вещания: MPEG-4; спутник: ABS-2; часто-
та: 11473; V 22500; FEC: 3/4

ПОНЕДЕЛЬНИК 12 июня 
2:00 «ДОБРОЕ УТРО» (12+)
3:40 «ИНСПЕКТОР ГАИ» (12+)
5:15 «СВИДЕТЕЛЬСТВО О БЕД-

НОСТИ» (12+)
6:35 ДЕТСКИЙ СЕАНС «СКАЗКА 

О МАЛЬЧИШЕ-КИБАЛЬЧИ-
ШЕ» (12+)

8:00	 «МультУтро»	(6+)
10:00	 Документальный	 фильм	

«Эти»	(12+)
11:00 «ДОБРОЕ УТРО» (12+)
12:40 «ИНСПЕКТОР ГАИ» (12+)

14:10	Специальный	репортаж	«Бюд-
жетное	 правило	 Сергея	 Лев-
ченко»	(12+)

14:40 «ПРОТИВОСТОЯНИЕ» 1–6 
СЕРИИ (12+)

22:20	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	
зрения»	(12+)

23:10	Специальный	репортаж	«Впе-
ред	в	СССР»	(12+)

23:30 «АДМИРАЛ НАХИМОВ» (12+)
1:15 «ТРЕТИЙ УДАР» (12+)

ВТОРНИК 13 июня 
3:20 «ЧЛЕН ПРАВИТЕЛЬ-

СТВА» (12+)
5:20	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
6:20	 Документальный	 фильм	

«Эти»	(12+)
7:20 «КОНЕК-ГОРБУНОК» (12+)
8:35	 «МультУтро»	(6+)
10:00	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
11:00 «ПРОТИВОСТОЯНИЕ» 1–6 

СЕРИИ (12+)
18:40 «КОМИССАР ПОЛИЦИИ И 

МАЛЫШ» (12+)

20:20 «БУДНИ УГОЛОВНОГО 
РОЗЫСКА» (12+)

22:00	 Информационная	 программа	
«Темы	дня»

22:15	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	
зрения»	(12+)

23:10	Специальный	репортаж	«Воз-
рождение	Мценска»	(12+)

23:30 «ЮНОСТЬ МАКСИМА» (12+)
2:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
2:15 «КОМИССАР ПОЛИЦИИ И 

МАЛЫШ» (12+)

СРЕДА 14 июня 
4:00 «БУДНИ УГОЛОВНОГО 

РОЗЫСКА» (12+)
5:40	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
6:40 «ЮНОСТЬ МАКСИМА» (12+)
8:30	 «МультУтро»	(6+)
10:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
10:15	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
11:15	Специальный	репортаж	«Воз-

рождение	Мценска»	(12+)
11:40 «КОМИССАР ПОЛИЦИИ И 

МАЛЫШ» (12+)
13:30 «БУДНИ УГОЛОВНОГО 

РОЗЫСКА» (12+)
15:10 «ЮНОСТЬ МАКСИМА» (12+)
17:00	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)

18:00	Специальный	репортаж	«Воз-
рождение	Мценска»	(12+)

18:25 «КОМИССАР ПОЛИЦИИ 
ОБВИНЯЕТ» (12+)

20:15 «ИНСПЕКТОР УГОЛОВНО-
ГО РОЗЫСКА» (12+)

22:00	 Информационная	 программа	
«Темы	дня»

22:15	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	
зрения»	(12+)

23:10	Специальный	репортаж	«Ака-
демгородок	2.0»	(12+)

23:35 «ВОЗВРАЩЕНИЕ МАКСИ-
МА» (12+)

2:00	 Информационная	 программа	
«Темы	дня»

2:15 «КОМИССАР ПОЛИЦИИ 
ОБВИНЯЕТ» (12+)

ЧЕТВЕРГ 15 июня 
4:10 «ИНСПЕКТОР УГОЛОВНОГО 

РОЗЫСКА» (12+)
6:00	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
6:55 «ВОЗВРАЩЕНИЕ МАКСИ-

МА» (12+)
9:00	 «МультУтро»	(6+)
10:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
10:15	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
11:10	Специальный	репортаж	«Ака-

демгородок	2.0»	(12+)
11:35 «КОМИССАР ПОЛИЦИИ 

ОБВИНЯЕТ» (12+)
13:25 «ИНСПЕКТОР УГОЛОВНО-

ГО РОЗЫСКА» (12+)
15:15 «ВОЗВРАЩЕНИЕ МАКСИ-

МА» (12+)

17:15	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	
зрения»	(12+)

18:10	Специальный	репортаж	«Ака-
демгородок	2.0»	(12+)

18:35 «ЧИСТЫМИ РУКАМИ» (12+)
20:15 «УТРЕННЕЕ ШОССЕ» (12+)
22:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
22:15	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
23:10	Премьера.	 Специальный	 ре-

портаж	 «Говорить	 правду	 и	
только	правду»	(12+)

23:30 «ВЫБОРГСКАЯ СТОРО-
НА» (12+)

2:00	 Информационная	 программа	
«Темы	дня»

2:15 «ЧИСТЫМИ РУКАМИ» (12+)

ПЯТНИЦА 16 июня 
4:00 «УТРЕННЕЕ ШОССЕ» (12+)
5:40	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
6:40 «ВЫБОРГСКАЯ СТОРО-

НА» (12+)
8:50	 «МультУтро»	(6+)
10:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
10:15	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
11:15	Премьера.	 Специальный	 ре-

портаж	 «Говорить	 правду	 и	
только	правду»	(12+)

11:40 «ЧИСТЫМИ РУКАМИ» (12+)
13:20 «УТРЕННЕЕ ШОССЕ» (12+)
15:00 «ВЫБОРГСКАЯ СТОРО-

НА» (12+)
17:10	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)

18:10	Премьера.	 Специальный	 ре-
портаж	 «Говорить	 правду	 и	
только	правду»	(12+)

18:35 «ПОСЛЕДНИЙ ПА-
ТРОН» (12+)

20:10 «НОЧНОЙ ПАТРУЛЬ» (12+)
22:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
22:15	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
23:10	Документальный	фильм	«Вре-

мя	 цвета».	 Фильм	 второй	
«Цвет	белый»	(12+)

23:50 «БЕСПОКОЙНОЕ ХОЗЯЙ-
СТВО» (12+)

2:00	 Информационная	 программа	
«Темы	дня»

2:15 «ПОСЛЕДНИЙ ПАТРОН» (12+)

СУББОТА 17 июня 
4:00 «НОЧНОЙ ПАТРУЛЬ» (12+)
5:50	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
6:50 «БЕСПОКОЙНОЕ ХОЗЯЙ-

СТВО» (12+)
8:30	 «МультУтро»	(6+)
10:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
10:15	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
11:15	Документальный	фильм	«Вре-

мя	 цвета».	 Фильм	 второй	
«Цвет	белый»	(12+)

12:00 «ПОСЛЕДНИЙ ПАТРОН» (12+)
13:35 С ДНЕМ МЕДИЦИНСКОГО 

РАБОТНИКА! «ПРОСТО 
САША» (12+)

15:00 «НОЧНОЙ ПАТРУЛЬ» (12+)
16:50	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
17:50 «БЕСПОКОЙНОЕ ХОЗЯЙ-

СТВО» (12+)
19:30 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» 

1–2 СЕРИИ (12+)
22:10 С ДНЕМ МЕДИЦИНСКОГО 

РАБОТНИКА! «ЖАЛО-
БА» (12+)

23:40	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	
зрения»	(12+)

0:40 «ВАЛЕРИЙ ЧКАЛОВ» (12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ 18 июня 
2:35 С ДНЕМ МЕДИЦИНСКОГО 

РАБОТНИКА! «ПРОСТО 
САША» (12+)

4:00 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» 
1–2 СЕРИИ (12+)

6:40	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	
зрения»	(12+)

7:40 С ДНЕМ МЕДИЦИНСКОГО РА-
БОТНИКА! «ЖАЛОБА» (12+)

9:10	 «МультУтро»	(6+)
10:00	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
11:00	 Специальный	 репортаж	 «Го-

ворить	 правду	 и	 только	 прав-
ду»	(12+)

11:25 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» 
1-2 СЕРИИ (12+)

14:10 С ДНЕМ МЕДИЦИНСКОГО 
РАБОТНИКА! «ВРАЧА ВЫ-
ЗЫВАЛИ?» (12+)

15:35 «ПО УЛИЦАМ КОМОД ВО-
ДИЛИ» (12+)

16:55 ДЕТСКИЙ СЕАНС «НЕУЛО-
ВИМЫЕ МСТИТЕЛИ» (12+)

18:10	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	
зрения»	(12+)

19:10	 Специальный	 репортаж	 «Го-
ворить	 правду	 и	 только	 прав-
ду»	(12+)

19:35 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ЮРИЯ 
СОЛОМИНА… «МУЗЫКАН-
ТЫ ОДНОГО ПОЛКА» (12+)

21:10 С ДНЕМ МЕДИЦИНСКОГО 
РАБОТНИКА! «ВРАЧА ВЫ-
ЗЫВАЛИ?» (12+)

22:35 «ПО УЛИЦАМ КОМОД ВО-
ДИЛИ» (12+)

23:55 «ВЕЛИКИЙ ПЕРЕ-
ЛОМ» (12+)

«МИСТЕР СИДР» ОКАЗАЛСЯ УБИЙЦЕЙ
Новостные ленты минувших двух 

дней больше походили на сводки боев. 
И эти смертельные бои шли в При-
волжском федеральном округе, вдали 
от СВО и границ с Украиной. Интер-
факс сообщает: «В Ульяновской обла-
сти алкогольное отравление получил 
уже 51 человек, 20 из них умерли...» 
Отравление проходит в тяжелой фор-
ме, отметили в Минздраве. «Состояние 
пострадавших в настоящее время тя-
желое и средней степени тяжести», «В 
Нижегородской области из шестерых 
отравившихся сидром умерли двое», 
«В Самарской области девять человек 
умерли, 14 госпитализированы», «В Уд-
муртии еще два человека находятся в 
критическом состоянии». «В Пензе си-
дром отравились три девушки». И эта 
смертельная статистика продолжает 
расти... Причина, по предварительным 
данным экспертов, – отравление эти-
ленгликолем, который находился в со-
ставе суррогатных алкогольных напит-
ков, сообщают медики.

«Предварительно установлено, что 
потерпевшие употребляли спиртной 
напиток «Сидр», приобретенный в ма-
газине сети разливных напитков горо-
да. По уголовному делу назначен ряд 
судебных экспертиз. По фактам воз-
буждено дело по статье «оказание ус-
луг, не отвечающих требованиям без-
опасности, повлекших по неосторож-
ности смерть двух или более лиц». За-
держан 32-летний индивидуальный 
предприниматель, наладивший про-
изводство напитка в Красноглинском 
районе Самарской области», – заявили 
в Следкоме.

Роспотребнадзор изымает из про-
дажи в Москве алкогольную продук-
цию после случаев отравления сидром 
«Мистер Сидр», сообщили в столич-
ном управлении ведомства. Это дела-
ется после массового отравления этим 
сидром людей в Ульяновской и Самар-
ской областях. Москвичей призывают 
не пить «Мистер Сидр» и немедлен-
но сообщать властям, если они заметят 
его в продаже. Росалкогольрегулирова-
ние заблокировало оборот продукции 
ООО «Анди», выпускающего напиток 
«Мистер Сидр».

«Советская Россия» на протяжении 
последних лет настойчиво бьет трево-
гу по поводу массовых отравлений со-
граждан паленым алкоголем. От него в 
стране, на фоне откровенного демогра-
фического кризиса, погибли уже тыся-
чи нагих соотечественников. Но ни фе-
деральная, ни региональные власти 
упорно не принимали и не принимают 
эффективных мер, которые останови-
ли бы поток суррогатного пойла. Судя 
по всему, уж слишком прибыльный это 
бизнес, чтобы его остановить. Мало 
того, даже тех жуликов-производите-
лей смертоносных напитков, которые 
попадаются на изготовлении контра-
факта, наша система умудряется лишь 
слегка пожурить и отправить дальше 
травить население.

Как сейчас уже известно, правоохра-
нительные органы ранее пытались при-
влечь владельца ООО «Анди», 32-лет-
него Гусейнова Анара Афат Оглы, к 
административной ответственности за 
нарушение правил торговли алкоголем, 
говорится в материалах Арбитражно-
го суда Самарской области. Внимание 
правоохранительных органов бизнес-
мен привлек продажей алкогольной 
продукции без соответствующих доку-
ментов. Проверка проводилась в апре-
ле 2022 года. В ходе производства по 
делу из продажи удалось изъять по 30 
литров напитков «Виски-Кола», «Сан-
грия», «Пина Колада», «Манго-мара-
куйя», «Ром-Кола». Согласно материа-

лам суда, предприниматель полностью 
признал вину, удовлетворению подле-
жали заявленные требования в виде 
штрафа в размере 10 тыс. рублей. Но 
впоследствии суд заменил назначен-
ное Гусейнову административное на-
казание с административного штрафа 
на предупреждение. Почему тогда у 
надзорных органов не хватило смело-
сти проверить, из чего делалась бурда 
на этой фабрике? Необъяснимая благо-
творительность, которая в итоге обер-
нулась трагедией всероссийского мас-
штаба.

Следователи вместе с сотрудниками 
полиции оперативно установили, что 
десятки человек стали жертвами ал-
когольсодержащего напитка «Мистер 
Сидр», который к сидру не имеет ни-
какого отношения. Его производство 
организовал именно тот самый Гусей-
нов в поселке Винтай Красноглинско-
го района Самарской области, а оттуда, 
согласно накладным, распространял по 
магазинам сетей «Территория пива» и 
«Бирр Хаус», а также другим точкам.

Эксперты уверены, что в напиток 
вместо обычного добавлялся смерто-
носный метиловый спирт. При этом в 
своих рекламных проспектах и на сай-
тах Анар Гусейнов не без похвальбы 
заявляет, что «...является владельцем 
ООО «Анди», которое, производит ка-
чественный разливной сидр самых раз-
нообразных вкусов, ищет дистрибу-
торов, оптовиков и крупные сетевые 
драфтшопы по всей территории Рос-
сии и Республики Казахстан». Компа-
ния заявляет, что у нее «лучшие цены 
и качество на рынке России», она про-
изводит сидр с «содержанием алкоголя 
4,7% и возможностью его повышения 
до 6%».

Уже многие годы этот самый Гусей-
нов, гонит отраву и даже не имеет для 
своих ИП и ООО никаких лицензий на 
выпуск слабоалкогольных напитков, 
притом что завалил окрестные терри-
тории своим копеечным пойлом. Хо-
чется надеяться, что теперь мягкость 
того судебного решения и правиль-
ность действий полиции изучит Глав-
ное следственное управление СКР в 
Москве, в которое Александр Бастры-
кин распорядился передать все уголов-
ные дела по отравлениям сидром.

Но это только полдела. Затронув-
шее несколько регионов отравление 
напитком «Мистер Сидр», приведшее 
к летальным исходам, теперь-то про-
сто обязано снять мораторий на про-
верки, ужесточить контроль, а также 
запретить продажи «непонятно из чего 
сварганенной алкогольной жидкости» 
на разлив. Именно об этом говорил гу-
бернатор Ульяновской области Алек-
сей Русских, комментируя трагедию: 
«Мистер Сидр» поставлялся в кегах 
объемом 30 л и продавался на разлив». 
Отраву продавали во многих регионах 
вдоль Волги, и ни у одного контроли-
рующего органа не хватило внимания 
чтобы установить, что «...цифровая 
маркировка пива и слабоалкогольных 
напитков в кегах, ставшая обязатель-
ной с 1 апреля текущего года, на напи-
ток «Мистер Сидр» нанесена не была, о 
чем уже после ЧП всероссийского мас-
штаба сообщил глава «Общественной 
потребительской инициативы» Олег 
Павлов.

Независимый эксперт Алексей Не-
больсин объяснил журналистам, что 
«Анди» выпускало «Мистер Сидр» как 
«напиток пивной осветленный филь-
трованный яблочный», но никакого 
отношения ни к пивному напитку, ни 
к сидру продукция не имеет... «Анди» 
по факту выпускает слабоалкоголь-
ные коктейли под видом пивных на-

питков и в 2022 году выпустило 16 тыс. 
литров такой продукции». Тут впору 
власти схватиться за голову. 16 тыс. ли-
тров непонятного, нелицензирован-
ного, не проверенного в лабораториях 
пойла растеклось по стране. Но чинов-
ники, призванные как раз беспокоить-
ся о жизни и здоровье россиян, теперь 
лишь разводят руками, мол, а мы тут 
при чем...

Основатель сети пивных магазинов 
«Беру выходной» Николай Желагин го-
ворит, что работающие в нелегальном 
поле предприятия, как правило, оста-
ются вне поля зрения регуляторов, что 
и произошло в данном случае.

По данным агентства NielsenIQ, за 
апрель 2022 года – апрель 2023 года 
продажи сидра выросли на 35,7% в 
объеме и на 43,8% в деньгах. Игорь 
Алешин, руководитель Росалкогольре-
гулирования, в интервью «Российской 
газете» в марте 2023 года: «Есть оцен-
ка, что нелегального алкоголя на рын-
ке около 20–25%». Но зная даже такие 

масштабы, власть не удосужилась хотя 
бы изучить, что пьет беднеющий на 
глазах народ. Копеечный алкоголь не-
известного происхождения бьет рекор-
ды продаж, оставаясь вне поля контро-
ля государства.

Исполнительный директор Ассоци-
ации производителей пива, солода и 
напитков Вячеслав Мамонтов счита-
ет, что ситуация стала возможной и по-
тому, что пивной рынок искусственно 
разделен на «пиво» и «пивные напит-
ки», чем пользуются недобросовестные 
производители, маскируя продукцию 
под эту категорию для уплаты меньше-
го акциза.

Таким образом, мы имеем пра-
во предположить, что в стране искус-
ственно были созданы условия для 
того, чтобы дельцы вроде Анара Афат 
Оглы Гусейнова беззастенчиво травили 
народ, извлекая миллионные доходы, 
будучи полностью уверенными в сво-
ей безнаказанности. И именно деньги в 
современной России для нынешних ка-

питалистов являются исключительной 
национальной идеей, и ничем больше. 
Какой ценой? Мы это видим сейчас в 
Ульяновской, Самарской, Нижегород-
ской областях, как, впрочем, и в Уд-
муртии. Еще одним подтверждением 
нашего права на подобные выводы мо-
жет служить тот факт, что делец «пры-
гал из бизнеса в бизнес, пока не нашел 
свое «хлебное место». С 2016 года Анар 
Гусейнов был гендиректором и совла-
дельцем ООО «Олимп Агро», которое 
занималось оптовой торговлей зерном. 
В 2018 году эта компания ликвидиро-
вана. В 2016 году предприниматель ре-
гистрировал ИП, занимавшееся созда-
нием и использованием баз данных и 
информационных ресурсов (закрыто в 
2019-м). И теперь во «Анди» с убийцем 
«Мистером Сидром»... Если мы хотим 
торжества справедливости, то вместе с 
Гусейновым должны быть привлечены 
к ответственности и те госчиновники, 
которые допустили эту трагедию.

Наша справка. Самые громкие и тра-
гичные массовые отравления суррогат-
ным алкоголем в России:

– В 1994 году на железнодорожную 
станцию Сызрань (Самарская область) 
доставили цистерну с маркировкой 
«Осторожно, яд». По документам она 
проходила как порожняя. Но работ-
ники станции обнаружили на дне око-
ло 300 л жидкости со спиртовым запа-
хом и решили разлить ее по канистрам, 
унести домой и выпить. В результате 20 
человек погибли, а еще 44 человека по-
страдали.

– В период с 26 октября по 14 ноября 
2005 года 34 жителя Магадана сконча-
лись после употребления метилового 
спирта, содержащегося в кустарно из-
готовленных спиртных напитках. Боль-
шинство погибших были безработными 
в возрасте от 45 до 60 лет. По данным 
следствия, шестеро жителей города 
использовали техническую жидкость 
«Метелица» для создания суррогата, 
который затем продавался или обме-
нивался на металлолом и стеклопосуду.

– 17 марта 2014 года в Забайкалье в 
селе Красный Великан 44 человека от-
равились спиртосодержащей жидко-
стью в пластиковых бутылках с надпи-
сью «Олень». В результате 14 человек 
погибли. Около 30 литров этой жидко-
сти было изъято сотрудниками поли-
ции у одного из жителей села.

– 19 ноября 2015 года в Красноярске 
было зафиксировано массовое отрав-
ление суррогатным алкоголем, куплен-
ным через интернет. В больницу попа-
ли 47 человек, 14 погибли.

– 17–26 декабря 2016 года в резуль-
тате отравления спиртосодержащим 
средством «Боярышник» в Иркутске 
76 человек погибли, 123 пострадали. 
Это стало крупнейшим подобным ЧП 
в истории современной России по чис-
лу жертв.

– Осенью 2021 года в Оренбургской 
области произошло массовое отравле-
ние метанолом. По данным СКР, с 6 по 
18 октября после употребления сурро-
гата пострадали 64 жителя в семи на-
селенных пунктах региона, 35 из них 
скончались.

– В конце декабря 2021-го – начале 
января 2022 года в Ханты-Мансийском 
автономном округе от отравления сур-
рогатным алкоголем умерли 12 чело-
век. По версии следствия, в конце 2021 
года несколько жителей поселка Унъю-
ган в магазине приобрели нелицензи-
онный спирт.

Тему ведет Т. ЛЮБАНИН
По материалам информагентств

Запад прячется от России за «железным занавесом»

К нам 
на гастроли
Они представят спектак-

ли по пьесам Александра 
Островского, 200-летие со 
дня рождения которого от-
мечается в этом году. Так-
же в программе постанов-
ки по другим произведени-
ям классиков отечествен-
ной и мировой литературы. 
Русский театр драмы име-
ни Фазиля Искандера (Ре-
спублика Абхазия) выступит 
21–22 июня в Новокузнецке, 
а 24–25 июня в Горно-Ал-
тайске. Русский театр дра-
мы им. Михаила Лермонто-
ва (Республика Казахстан) 
ждут 24–25 июня в Кирове, 
29–30 июня в Йошкар-Оле. 
Русский драматический те-
атр им. Константина Ста-
ниславского (Республика 
Армения) приедет 25–26 
июня в Саратов.

Артисты Драматического 
театра им. Коста Хетагуро-
ва (Республика Южная Осе-
тия) выйдут на сцену 26–27 
июня в Ульяновске, а 29–30 
июня – в Саранске. Моло-
дежный театр Узбекиста-
на запланировал спектак-
ли 27–28 июня в Казани, а 
30 июня – 1 июля в Чебок-
сарах. Академический дра-
матический театр им. Мак-
сима Горького (Республи-
ка Беларусь) собирается на 
гастроли 28–29 июня в Уфе 
и 1–2 июля в Оренбурге.

Русские 
аккорды 

у Великой 
стены

Симфонический 
оркестр Мариин-
ского театра под 
управлением Ва-
лерия Гергиева вы-
ступил у Великой 
китайской стены. 
Прозвучали про-
изведения Миха-
ила Глинки, Петра 
Чайковского, Нико-
лая Римского-Кор-
сакова, Сергея 
Прокофьева, Иго-
ря Стравинского и 
других. Китайский 
баритон Ляо Чанъ-
юн исполнил кава-
тину Фигаро. Это 
вторые гастроли 
маэстро Гергиева 
и симфонического 
оркестра в Китае. 
В конце марта му-
зыканты дали три 
концерта в Пеки-
не на сцене Наци-
онального центра 
исполнительских 
искусств. Тогда все 
билеты на концер-
ты оркестра были 
проданы за 20 ми-
нут.

Алкогольное разоружение – в повестку дня


